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ЧИТАЙТЕ В ВЫПУСКЕ

MINING WEEK KAZAKHSTAN: ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ  8
ТРЕНДЫ

Карагандинская выставка техники и оборудования 
для добывающей отрасли MINING WEEK KAZAKHSTAN 
получилась небольшой, но очень активной. Во многом 
благодаря тому, что мероприятие приходит в регионе, 
где майнинг исторически развит, все три выставочных 
дня стадион «Шахтёр» был заполнен гостями.

ТАМ, ГДЕ БЕГУТ ЧУГУННЫЕ РЕКИ 22
С МЕСТА СОБЫТИЙ

В июльские будни, когда все страны СНГ праздновали 
День металлурга, наш корреспондент побывал там, 
где бегут чугунные реки и закаляется металл, — в 
доменном цехе металлургического комбината  
АО «АрселорМиттал Темиртау».

При добыче полезных ископаемых беспилотные лета-
тельные аппараты могут решать сразу несколько задач, 
и оборудование это уже находит применение на многих 
предприятиях. Насколько популярны БПЛА в добыче 
Казахстана, кто поставляет и производит это оборудо-
вание, и что говорит закон Республики о возможностях 
применения беспилотников?
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ЦПТ: КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ? 
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НА ЛЕНТОЧНЫХ КОНВЕЙЕРАХ
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УНИКАЛЬНЫЕ ЧАСТИ ДЛЯ ВАЛКОВОЙ 
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добывающих предприятий. Так как на 
выставке присутствовала непосред-
ственно наша целевая аудитория, здесь 
мы провели несколько важных перего-
воров. Кроме этого, деловые встречи 
состоялись и в офисах наших потен-
циальных партнёров», — согласен со 
словами предыдущего собеседника 
заместитель генерального директора 
по маркетингу УПП «Нива» — управля-
ющей компании холдинга «Нива-Хол-
динг» Владимир Ермалинский.

«Очень хорошо — вот наша оценка 
выставки, мы отмечаем количество 
участников и посетителей. Практиче-
ски половина гостей — это наши по-
стоянные партнёры, но были и новые 
компании, потенциальные клиенты. 
Порядка 90% гостей нашего стенда — 

Международной выставочной Компа-
нии TOO TNT EXPO. Отметим также, 
что последние старались поддерживать 
атмосферу дружелюбия и гостеприим-
ства, не чинили бюрократических пре-
пон и не создавали лишних сложностей 
для участников и гостей выставки, чем 
часто грешат российские профильные 
мероприятия. 

«У выставки очень удачное географи-
ческое расположение. Караганда исто-
рически является центром майнинга, 
в области сосредоточены различные 
производства отрасли», — говорит 
заместитель директора ТОО «Промтех 
Перспектива» Любовь Бочарова.

«Мы приехали не только на выстав-
ку, но и в Карагандинский регион в це-
лом, где работают несколько крупных 

Карагандинская выставка получи-
лась небольшой: вся экспозиция уме-
стилась в одном павильоне, участников 
собралось около 70. По словам опыт-
ных экспонентов, в прежние, допанде-
мические времена мероприятие было 
более масштабным. Однако и в этом 
году выставка прошла очень активно 
и продуктивно, и все три дня стади-
он «Шахтёр» был наполнен гостями. 
До последних часов работы выставки 
сюда съезжались специалисты отрас-
ли, постоянно шли переговоры, так что 
к участникам часто было не пробить-
ся. Примечательно, что представители 
добывающих предприятий прибывали 
целыми делегациями, их визиты были 
распределены по времени, что говорит 
о хорошей работе организаторов  — 

MINING WEEK KAZAKHSTAN: 
ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ

ТРЕНДЫ

Признаться, за все годы работы нашего издательства мы ещё ни разу не при-
сутствовали на отраслевой выставке, проходящей на спортивной площад-
ке. Но именно на стадионе «Шахтёр» ежегодно собираются специалисты 
добывающей отрасли: здесь проходит выставка Mining Week Kazakhstan, 
причём проходит уже в 17-й раз. Впрочем, название стадиона как раз рас-
полагает к мероприятиям такого рода, хотя, надо сказать, что здесь, в Кара-
ганде, которая даже своим появлением обязана месторождениям полезных 
ископаемых, всё, так или иначе, является «шахтёрским».

Подготовила
Кира Истратова
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это специалисты отрасли, которые знают профильное 
оборудование, с которыми мы разговаривали на одном 
языке», — поделился отзывом директор Tapflo LLP Ринат 
Катбеков. 

В целом сложившаяся экономическая ситуация рас-
полагает к развитию в Республике добывающих и со-
путствующих отраслей. Напомним, что Казахстан яв-
ляется одной из крупнейших сырьевых держав в мире. 
В 2021 году на территории Республики было добыто 
111,7 млн т угля, 85,7 млн т нефти, 66 т золота, 21 819 т 
урана. Неудивительно, что больше половины всех до-
ходов бюджета — поступления от продажи полезных 
ископаемых, и в этом смысле экономика Казахстана 
очень похожа на экономику России. В свете последних 
проблем с поставками на мировые рынки российских 
полезных ископаемых (начиная от прямого эмбарго, 
заканчивая сложностями с логистикой) казахстанские 
компании, занятые добычей, претендуют на то, чтобы 
занять освободившиеся ниши.

Если говорить о ТПИ, то, например, на угольном рын-
ке продукция из Казахстана может заменить россий-
скую. И за первые пять месяцев 2022 года из азиатской 
республики в страны ЕС поступило 1,5 млн т угля, пи-
шет «Коммерсантъ» со ссылкой на Eurostat. При этом 
поставки выросли именно после начала спецоперации 
РФ на территории Украины. Если в начале года из Казах-
стана отправляли 140–200 тыс. т угля в месяц, то после 
24 февраля эти показатели выросли до 300–400 тыс. т. 
Положительная динамика ощущается ещё сильнее, если 
сравнивать с аналогичными показателями прошлого 
года. Тогда объёмы экспорта в Европу составляли лишь 
60–70 тыс. т топлива, приводит цифры «Коммерсантъ».

Иначе ситуация развивается на рынке золота. После 
того, как российские аффинажные заводы были лишены 
статуса Good Delivery, отечественные экспортёры оказа-
лись отрезанными от Лондонской биржи металлов, где 
до этого сбывали практически всю свою продукцию.

К этому стоит прибавить эмбарго на российское золото 
со стороны США и стран ЕС. Получается, что российские 
и казахстанские компании здесь напрямую не конкуриру-
ют за рынки сбыта, ведь последние по-прежнему могут 
реализовывать свою продукцию на Лондонской бирже.

Однако санкции могут вызвать перетекание инвести-
ций из золотодобычи в РФ в проекты на территории Ка-
захстана. В частности, компания Polymetal уже объявила 
о своих планах разделить бизнес и выделить «токсич-
ные» российские активы.

Производители чёрных металлов фиксируют рост 
спроса на свою продукцию. Так, присутствующие на ка-
рагандинской выставке специалисты АО «АрселорМит-
тал Темиртау» (стенд дочернего предприятия компании 
ТОО «Курылысмет» оказался одним из самых масштаб-
ных на мероприятии) отмечают, что к ним обращают-
ся заказчики, которых санкции лишили возможности 
приобретать металл у  российских производителей. То 
есть казахстанская компания сегодня оказалась в вы-
игрыше. В связи с этим металлургический гигант даже  
переориентирует свои мощности, осваивает производ-
ство нового сортамента, чтобы удовлетворить требова-
ния современных заказчиков. 

Можно сделать вывод, что санкции против России от-
крыли дополнительные возможности для добывающей 
отрасли Казахстана  — добывающих и перерабатываю-
щих предпряитий поставщиков оборудования и техно-
логий для добычи на территории Республики.

ТРЕНДЫ
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лор Миттал Темиртау» и по большей 
части осуществляет ремонт и произ-
водство оборудования для металлур-
гического гиганта, хотя берётся ком-
пания и за сторонние заказы. В состав 
«Курылысмет» входит пять произ-
водств, расположенных в Шахтинске, 
Караганде и Темиртау.

«На наших промплощадках мы осу-
ществляем ремонт электродвигателей 
для предприятий стального, угольного 
и рудного департаментов компании. 
Также мы своими силами изготавли-
ваем различные металлоконструкции, 
конвейеры ленточные и скребковые, 
гидравлику, в том числе уплотнения 
для неё — у нас собственный цех РТИ. 
Кроме того, мы производим механизи-
рованные шахтные комплексы, в том 
числе крепи. В общем, ассортимент 
продукции очень большой», — пере-
числяет Сергей Шляхов.

Производственное направление на 
предприятии, как правило, вырастает 
из ремонтного. Так случилось, в част-
ности, с шахтными механизирован-
ными крепями. Специалисты отрасли 

СВОЁ, РОДНОЕ
Сегодня на казахстанском рынке 

решений для добычи можно увидеть 
настоящий интернационал, что и пока-
зала выставка Mining Week Kazakhstan. 
При этом не меньше трети экспонен-
тов — это собственно казахстанские 
компании. Отметим специфическую 
особенность этого рынка: здесь отно-
сительно немного производственных 
компаний, значительно больше торго-
вых: дилеров и сервисных представи-
телей заводов из других стран. Кроме 
того, иностранные компании работают 
в Казахстане и напрямую, но об этом 
мы поговорим чуть позже. 

«По сути, производственных пред-
приятий у нас Казахстане не так много. 
Мы являемся крупным отечественным 
производственником, и во многом 
наши мощности уникальны, особен-
но в масштабах Карагандинской об-
ласти»,  — отмечает начальник КТО 
производства № 1 ТОО «Курылысмет» 
Сергей Шляхов. 

ТОО «Курылысмет» является 
100-процентной «дочкой» АО «Арсе-

знают, что это специфическое и доста-
точно сложное оборудование, в мире 
его производителей не так много, а в 
Казахстане «Курылысмет» и вовсе яв-
ляется единственным. Изначально ком-
пания занималась ремонтом импорт-
ных крепей, потом их модернизацией, 
а уже после, положив в основу опыт и 
пожелания самих горняков, произво-
дитель освоил выпуск собственного 
оборудования.

«Наши производственные мощности 
во многом уникальны. Так, входящий 
в структуру нашего предприятия энер-
гозавод единственный в Казахстане 
производит ремонт шахтного взрыво-
защищённого оборудования. В  Кара-
гандинской области мы единственный 
производитель силовой гидравли-
ки — я имею в виду, в промышленных 
масштабах. Ну и линия цинкования и 
хромирования, работающие на нашей 
промплощадке, уникальны для Респу-
блики», — комментирует г-н Шляхов.

Материнская компания обеспечивает 
фактически полную загрузку мощностей 
«Курлысмет», хотя ту же силовую гидрав-
лику, металлоконструкции, электроо-
борудование производитель выпускает 
и для других игроков рынка. Впрочем, 
учитывая, что «Арселор Миттал Темир-
тау» — это предприятие полного цикла 
(от добычи угля до производства метал-
лопродукции с высокой добавленной 
стоимостью), неудивительно, что оно 
всегда обеспечивает свою дочернюю 
компанию заказами. И на карагандин-
ской выставке «Курылысмет» выступает 
и поставщиком услуг и продукции, и по-
требителем, поэтому интерес для специ-
алистов представляют и гости стадиона 
«Шахтёр», и сами экспоненты. По сло-
вам Сергея Шляхова, компания открыта 

ТРЕНДЫ
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к предложениям и с интересом рассматривает дополни-
тельных и альтернативных поставщиков оборудования и 
комплектующих для своего производства. 

Компания «Промтех Перспектива» также является 
казахстанским производителем оборудования для до-
бычи. Промплощадка предприятия расположена здесь 
же, в Караганде. Профиль «Промтех Перпектива» — это 
системы безопасности различной специфики и назна-
чения. Своими силами компания создаёт не только «же-
лезо», но и ПО для собственного оборудования. 

«Всё больше внимания сегодня уделяется безопас-
ности труда горняков, соответственно, всё больше 
предприятий внедряют на своих объектах профильные 
решения. Мы видим разные ситуации: бывает, что к мо-
менту начала переговоров на объекте уже есть какие-то 
элементы системы, бывает, что мы запускаем проект 
с нуля. Чтобы продемонстрировать возможности и эф-
фективность наших систем, мы нередко запускаем 
бесплатные пилоты, которые позже перерастают в пол-
ноценное внедрение», — объясняет заместитель дирек-
тора ТОО «Промтех Перспектива» Любовь Бочарова.

На выставке Mining Week Kazakhstan «Промтех Пер-
спектива» представила системы безопасности на транс-
порте: камеры видеонаблюдения, видеорегистраторы 
с функцией формирования отчётов, а также системы 
позиционирования для наземной техники и систему 
«Антинаезд». 

«На карьерах работает габаритная, не очень ма-
нёвренная техника, угол обзора у таких машин часто 
ограничен. Наши решения позволяют машинисту или 
оператору точнее ориентироваться в пространстве, ви-
деть и  объезжать препятствия, избегать столкновения 
с другими единицами техники, а также наездов на ра-
ботающих на промплощадке людей», — рассказывает  
Любовь Бочарова.

Ещё одним экспонатом стенда компании стали пе-
реносные мачты безопасности. Развернуть их можно 
за  считаные минуты, мачты оснащены собственными 
аккумуляторами, они подключаются к сетям LTE 4G. Та-
ким образом, диспетчер удалённо может получать ин-
формацию о том, что происходит на объекте. 

«Также мы представляем новую форму взаимодей-
ствия и предоставления отчётов для руководства. Мы 
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Интересна история компании TITAN 
AGRO KAZAKHSTAN. Семь лет назад 
это предприятие создавалось как ди-
лер продукции иностранных произво-
дителей: смазочных материалов, шин, 
фильтров. Однако сегодня компания 
является ещё и разработчиком соб-
ственного уникального оборудова-
ния  — системы очистки воздуха для 
двигателей внутреннего сгорания. Ре-
шение это уже запатентовано и опро-
бовано.

«Используя компоненты американ-
ской фирмы DONALDSON, официаль-
ным дилером которой мы являемся 
в  Казахстане, мы создали систему 
очистки воздуха для двигателей вну-
треннего сгорания тяжёлой техники, 
которая работает в особо пыльных 

разработали комплекс мероприя-
тий под названием «Ситуационный 
центр», который позволяет диспетчеру 
в едином окне управлять комплексом 
предприятий. Специалист получает ин-
формацию со всех камер наблюдения, 
работает модуль аналитики, и ни один 
инцидент, ни одно событие не остаёт-
ся без внимания. Система позволяет 
работать с данными напрямую, ис-
ключая коррупционную составляющую 
и человеческий фактор как таковой. 
Таким образом, удаётся не только 
упростить работу службы безопасно-
сти, но и исключить ненужные звенья 
в цепи: искусственный интеллект пре-
доставляет руководителю сухие циф-
ры с данными анализа», — объяснила  
г-жа Бочарова. 

условиях. Мы сами разрабатываем 
чертежи, осуществляем работы по ме-
таллообработке, монтируем и обслу-
живаем наше оборудование. 

Пыль, попадая на движущиеся дета-
ли агрегата, создаёт абразивный износ, 
соответственно, есть задача защитить 
двигатель. Мы создали систему, кото-
рая содержит в себе предочиститель — 
этот элемент убирает 96% пыли и твёр-
дых частиц и выводит всё это вместе 
с выхлопными газами. То есть на сами 
фильтры в этом случае приходит всего 
4%. Мы ставим самые современные 
фильтры, и эффективность очистки 
суммарно доходит до 99,99%. Бла-
годаря предочистителю срок службы 
фильтра возрастает в несколько раз, 
а  система целиком защищает двига-
тель от пылевого износа», — рассказал 
директор TITAN AGRO KAZAKHSTAN 
Елисей Лежнев.

Наш собеседник также отметил, что 
Mining Week Kazakhstan — это пер-
вая выставка в отрасли добывающей 
промышленности, в которой TITAN 
AGRO KAZAKHSTAN принимает уча-
стие, прежде компания была сосре-
доточена на направлении сельского 
хозяйства. И первыми систему очистки 
двигателя тестировали как раз сельско-
хозяйственные предприятия. Сегодня 
у производителя есть опыт работы и с 
техникой на добывающем объекте. И, 
по словам г-на Лежнева, на карьере 
машины работают в значительно более 
комфортных условиях, чем в поле. 

«В сельском хозяйстве пылевой из-
нос двигателя значительно выше, чем 
в горнорудной отрасли. Потому что в 
первом случае пыль содержит ещё и 
волокна пуха или растений. Они заби-
вают эжекционные окна, те нужно регу-
лярно прочищать. И в сельском хозяй-
стве такое обслуживание может быть 
даже ежедневным. А горная пыль тяжё-
лая, она свободно проходит, и очистка 
может происходить раз в несколько 
месяцев.

Но мы видим, что и в горной отрас-
ли, и в сельском хозяйстве работает 
дорогостоящая импортная техника, 
к которой владельцы очень трепетно 
относятся. И там, и там критичен про-
стой, он обходится очень дорого. 

Первый опыт внедрения нашего обо-
рудования в горной отрасли был на 
объекте «Шубарколь Премиум», где 
мы поставили систему очистки дви-
гателя на гидравлический экскаватор. 
Фильтр отработал 1 800 часов при 
стандартном сроке службы в 250. Учи-
тывая стоимость фильтров, только за 
счёт увеличения интервала их замены 

ТРЕНДЫ
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можно выйти на окупаемость системы предочистки. Но 
главным эффектом, конечно, становится защита само-
го двигателя, предотвращение его преждевременного 
выхода из строя, ликвидация тех самых аварийных про-
стоев», — подчёркивает Елисей Лежнев. 

КАЗАХСТАН & CO
Но всё-таки большую часть экспозиции представля-

ла техника импортная — со всего мира. Как правило, 
презентовали её казахстанские дилеры и официальные 
представители производителя, и нередко мы видели со-
вместные стенды.

Так, на стенде ТОО «Промпривод» мы встрети-
лись как с представителями казахстанского офиса, так 
и со специалистами технологического партнёра компа-
нии — индийского производителя Esenpro. 

«Мы специализируемся на приводной технике и ре-
дукторах, по сути, наша сфера деятельности — это всё, 
что крутится и вертится. Если мы говорим о горнодобы-
вающем оборудовании, то это огромный перечень ме-
ханизмов: от проходческих комбайнов до конвейеров и 
вентиляторов. 

Esenpro — это один из наших технологических пар-
тнёров, производитель редукторов специального на-
значения. Предприятие ориентировано, в частности, 
на металлургию, и одним из крупнейших потребителей 
её продукции в Казахстане является «АрселорМит-
тал Темиртау». Партнёрство производителя с группой 
«Арселор» продолжается много лет. Esenpro отличает 
особый подход: компания работает не с каталожными 
редукторами, а с продукцией, изготовленной под за-
дачи заказчика», — рассказал коммерческий директор 
ТОО «Промпривод» Тимур Каландаров. 

Что же касается ТОО «Промпривод», то о своей ком 
находится в Алмате, вторым открылся офис в Кара-
ганде, следующими стали Ташкент (Узбекистан), Биш-
кек (Кыргызстан), Днепродзержинск (Украина), а  один 
из самых молодых офисов компании расположен в 
Санкт-Петербурге (Россия). 

Во-вторых, Тимур Каландаров отмечает, что в коман-
де «Промпривод» нет менеджеров, штат составляют 
опытные квалифицированные инженеры. Изначально 
компания ориентировалась не на продажу оборудова-
ния, а на его развитие и модернизацию, чем и заслужи-
ла доверие партнёров. 

В-третьих, компания участвует в развитии трендово-
го направления «зелёной энергетики»: занимается об-
служиванием ветростанций и имеет сертификат Global 
Wind Organisation (GWO). Сегодня отрасль только в нача-
ле пути, но г-н Каландаров уверен, что возобновляемая 
энергетика будет развиваться на территории Казахстана 
и всей Центральной Азии. Тем более что несколько про-
ектов реализуются прямо сейчас. 

Приводную технику представила на  выставке и дру-
гая казахстанская компания — ТОО «КазПривод». На 
этот раз речь идёт о немецком оборудовании: компа-
ния является сервисным партнёром Nord Drivesystems, 
производителя с полувековой историей. Чтобы получить 
статус сервисного партнёра, ТОО «КазПривод» пять лет 
проработала в качестве дилера немецкого завода, по-
сле чего прошла аттестацию и получила официальный  
сертификат.

«Nord Drivesystems — один из самых известных про-
изводителей приводной техники в мире. Мы реко-
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решение, которое к тому же отходит 
дольше», — подчёркивает менеджер 
отдела продаж ТОО «КазПривод» Бек-
жан Топарбай. 

ТОО «Казпривод» осуществляет 
сборку прибывших в Республику мо-
тор-редукторов (в Караганде у ком-
пании собственная промплощадка), а 
также доставку до объекта заказчика. 
Ну и, конечно, сервисное обслужи-
вание: на своей рембазе специали-
сты предприятия проводят ремонт 
и замену изнашиваемых элементов. 
Также возможно обслуживание обо-
рудования непосредственно на объ-
екте заказчика, для этого работает 
мобильная сервисная бригада (под-
робнее о работе ТОО «Казпривод» 
вы можете прочитать в материале, 
опубликованном в текущем выпуске 
журнала).

ТОО ARCLINE, алматинское пред-
пряитие, представила на выставке 
очень необычное, даже в какой-то 

мендуем это оборудование в первую 
очередь тем предприятиям, которые 
хотят работать по системе «поставил 
и забыл». Если компания планирует 
долгосрочную стратегию, ей нужна 
надёжная техника. Этим немецкие 
мотор-редукторы отличаются от, на-
пример, российских: да, они дороже, 
но за счёт своего качества окупаются 
в долгосрочной перспективе.

Большое значение имеет также под-
бор оборудования, и эту задачу как раз 
решают специалисты нашей компании. 
На старте мы узнаём все аспекты ра-
боты мотор-редуктора: обороты на 
выходе, мощность, допустимый вес, 
монтажное положение, количество 
часов работы в день. Все они важны, 
потому что позволяю учитывать сер-
вис-фактор: например, если оборудо-
вание работает более 22 часов в сутки, 
необходимо выбрать износостойкий 
вариант. Грамотный подбор позволит 
установить более производительное 

мере экзотическое решение. Компания 
эта больше известна на рынке как по-
ставщик решений для сварки и резки, 
но этим, по словам директора компа-
нии ТОО ARCLINE Павла Панюшкина, 
на нынешней выставочной площадке 
никого не удивишь. А вот подавитель 
кислотного тумана для предприятий 
выщелачивания меди — это решение 
весьма необычное.

«Кислотный туман является большой 
проблемой медных производств. Пары 
поднимаются над ваннами выщелачи-
вания и стоят настоящим туманом. Это 
очень опасно для работающих на пред-
приятии людей, для окружающей среды 
и для оборудования, которое подвер-
гается повышенному коррозионному 
износу.

Я знаю, что на рынке уже было пред-
ставлено похожее решение, но по не-
известным мне причинам его сняли 
с производства. В данном случае очень 
важно, чтобы состав, который исполь-
зуется для подавления тумана, сам по 
себе являлся безопасным.

Наш продукт всецело этому требо-
ванию соответствует, поскольку изго-
тавливается он из  древесины чилий-
ского растения (его вид — это наша 
коммерческая тайна). Поэтому мы 
имеем дело с натуральной органиче-
ской жидкостью», — комментирует  
Павел Панюшкин.

Специалист объясняет, как работа-
ет это необычное решение. В систему 
подачи щёлочи встраивается дополни-
тельная труба, и в ванне оказывается 
уже готовая смесь. Концентрация до-
полнительного компонента рассчи-
тывается индивидуально для каждо-
го предприятия. У ТОО ARCLINE уже 
есть опыт внедрения этой технологии, 
эффект, говорит г-н Панюшкин, ви-
ден даже невооружённым взглядом. 
Специалист показывает фотографии 
одного и того же промышленного по-
мещения, на которых действительно 
видно, что туман исчез: если на первом 
фото из-за белёсой взвеси не видно 
даже технологического оборудования, 
то на второй воздух промзоны чист и 
прозрачен. 

A-GeoTech представила на выставке 
швейцарское оборудование — ком-
пания является официальным дис-
трибьютором производителя геоде-
зического оборудования GeoMax на 
территории Казахстана.

GeoMax, поясняет директор пред-
приятия Азат Заманбекович, являет-
ся частью Hexagon Group, крупной 
шведской корпорации, специализи-
рующейся на измерительных устрой-

ТРЕНДЫ
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ствах. Для добывающих предприятий компания 
создаёт, в частности, электронные тахеометры, ко-
торые специалисты A-GeoTech и презентовали на  
выставке. 

«Советские теодолиты уже ушли в прошлое, электрон-
ный тахеометр стал привычным оборудованием марк-
шейдера. Такое решение существенно упрощает работу 
специалиста, позволяет ему справляться с задачей од-
ному, без помощника. 

Современное швейцарское оборудование открывает 
новые возможности. Вот, например, Тахеометр GeoMax 
Zoom50 5" accXess5. У него цветной сенсорный ди-
сплей, полная клавиатура, есть возможность работать 
с флешкой для передачи данных, встроенный «блютуз». 
Оборудование обеспечивает точность измерения до  
1 000 метров в безотражательном режиме. Тахеометр 
может работать совместно со  спутниковым приёмни-
ком, который обеспечивает дополнительную точность 
измерений», — продемонстрировал несколько выста-
вочных экземпляров Азат Заманбекович.

По словам специалиста, бренд GeoMax сегодня хоро-
шо известен в Европе, а вот в Казахстане пользователи 
только знакомятся с ним. При этом интерес есть, о чём 
свидетельствуют большое число гостей стенда и  мно-
гочисленные вопросы посетителей о  возможностях и 
технических характеристиках представленного обору-
дования. 

Компания CFT Kazakhstan представляла на выставке 
продукцию Германии. Речь идёт в первую очередь о си-
стемах пылеулавливания и проветривания. 

«Нашу сферу деятельности можно определить так: 
всё, что связано с подачей воздуха в шахту и его очист-
кой. Мы поставляем как ГВУ, так и вентиляторы местно-
го проветривания, компактные системы обеспыливания 
для подземных условий, системы нагрева и охлаждения 
воздуха для шахт. Представленный модельный ряд очень 
широк, мы поставляем вентиляторы с противовраще-
нием рабочих колес, такие решения сегодня никто не 
предлагает. Также мы предлагаем струйные вентилято-
ры для туннелей и метро», — рассказал менеджер по 
проектам CFT Kazakhstan Александр Ли. 

Компания CFT Kazakhstan также поставляет рукавные 
фильтры DFT (Deichmann) для очистки воздуха на про-
мышленных предприятиях.

«DFT — немецкая компания, в феврале этого года от-
метившая своё 75-летие. Порядка 10 лет мы работаем 
в Казахстане, у нас достаточно реализованных проек-
тов в добывающей и обогатительной промышленности, 
а также в других отраслях. В настоящий момент мы ре-
ализуем проект на самом большом угольном разрезе 
в мире — разрезе «Богатырь», монтируем там 17 своих 
аспирационных установок. Проект мы реализуем со-
вместно с компанией ThyssenKrupp, и, по нашей оценке, 
на выходе мы получим образцовый объект — не только 
по нашей части, но в комплексе. И о «Богатыре» мож-
но будет говорить как о предприятии, где применяются 
самые передовые технологии», — уверен директор по 
экспорту DFT GmbH Франк Темль. 

CFT Kazakhstan представляет оборудование с гидрав-
лическим приводом от финской компании Dynaset, 
которое работает от гидравлической системы техни-
ки (экскаваторы, погрузчики, трактора и т. д), в по-
левых условиях, где нет возможности подключиться  
к электричеству. 
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должения росийско-казахстанского пар-
тнёрства, однако говорят, что на данный 
момент работы продолжаются. 

«Нива-Холдинг» представляет Ре-
спублику Беларусь и является одним из 
лидеров отечественного горного маши-
ностроения. Калийные соли  — основ-
ное минеральное богатство страны, по-
этому изначально продукция компании 
была ориентирована на ОАО «Беларусь-
калий». Со временем холдинг расширил 
территорию своего присутствия за пре-
делами страны и сегодня успешно со-
трудничает с  российскими калийными 
гигантами «Уралкалий» и «ЕвроХим», а 
также с  горнодобывающими предпри-
ятиями Казахстана и Узбекистана. Сле-
дующим эшелоном в списке партнёров 
холдинга стали угольные предприятия. 

Здесь, в Караганде, на промплощад-
ке угольного дивизиона «Арселор- 
Миттал Темиртау» сегодня проходит 
ОПИ инновационный проект белорус-
ского машиностроителя — секция шахт-
ной крепи КН 15/30, которая рассчитана 
именно на работу в угольных шахтахКа-
рагандинского бассейна. Сейчас в тесто-
вой эксплуатации находятся пять единиц 
оборудования. Отметим, что секция 
крепи КН 15/30 положила успешное на-
чало линейке угольных крепей от «Ни-
ва-Холдинг». Следующим шагом стали 
разработка и изготовление секции кре-
пи КН 16/37, полноразмерный образец 
которой был представлен на недавней 
выставке «Уголь России и  Майнинг» 
в Новокузнецке. Кроме этого, на счету 
«Нива-Холдинг» модернизация секции 
крепи МКЮ2У-09/23 для ООО «Шахта 
им. С. Д. Тихова», а  также проектиро-
вание и производство секции крепи  
КМУ- Л-11,5/21 для ООО «Шахта «Юби-
лейная». 

«Нива-Холдинг» — крупный игрок на 
горнодобывающем рынке, который се-
годня предоставляет своим заказчикам 
высокотехнологичное оборудование 
для добычи и обогащения полезных ис-
копаемых, отвечающее мировым стан-
дартам качества. Семь лет назад в «Ни-
ва-Холдинг» объединились одиннадцать 
предприятий и организаций. В их числе 
и проектно-изыскательское бюро, и 
строительный актив, и логистическая 
компания, но в основном речь идёт 
о производственных машиностроитель-
ных площадках. И секцнашего оборудо-
вания.

Сегодня мы отрабатываем вопросы 
поставки другого нашего оборудования: 
погрузочно-доставочных машин, бу-
ровых станков и др. Ведём переговоры 
с представителями крупнейших холдин-
гов Республики, также будем поставлять 
технику для ОПИ.

рят, что совместные проекты продолжа-
ются, а рынок Казахстана по-прежнему 
видится перспективным. Незадолго 
до  выставки компания осуществила 
крупную поставку в Казахстан, сделка 
состоялась, хотя специалисты и отмеча-
ют дополнительные сложности докумен-
тального оформления и транспортиров-
ки груза через границу.

«Наша компания специализируется 
на поставках обогатительного, дробиль-
но-размольного и дробильно-сортиро-
вочного, горно-шахтного оборудования, 
а также комплектующих и запасных ча-
стей к этому оборудованию, буровым 
станкам и экскаваторам. Мы являемся 
официальными дистрибьюторами не-
скольких российских производителей, 
также плотно работаем с заводами в 
других станах, в том числе и в Китае. 

Кроме того, мы выступаем в роли 
инжиниринговой компании, то есть осу-
ществляем комплексные поставки обо-
рудования, его пусконаладку. Причём 
мы берёмся решить стоящую перед на-
шим заказчиком задачу.

Например, для крупного производи-
теля хризотил-асбеста в Казахстане мы 
поставили несколько единиц различно-
го оборудования, и в числе прочего был 
грохот со съёмным вторым ярусом сит. 
То сеть он может полноценно работать 
в два и полтора яруса, а можно эти сита 
убрать совсем. Это нетривиальное ре-
шение, таков был запрос конкретного 
заказчика, связанный с особенностью 
производства. Мы специально для него 
разработали такой грохот, это был сво-
его рода эксперимент, и он оказался 
удачным: уже около года оборудование 
работает без нареканий», — рассказала 
специалист отдела продаж ООО «Специ-
альные решения» Мария Колюковская.

Этот проект компания реализовала 
в прошлом году. Сегодня специалисты 
предприятия не берутся делать долго-
срочные прогнозы относительно про-

«Здесь на  выставке мы представи-
ли весь спектр оборудования Dynaset с 
гидравлическим приводом: генерато-
ры от 3,5  кВт, сварочные генераторы, 
компрессоры (винтовые, поршневые, 
лопастные), насосы высокого давления 
(для мойки, орошения, резки), насосы 
погружные (шламовые), насосы для бу-
ровых растворов, маслостанции (бен-
зиновые, дизельные, электрические), 
вибромодуль, гидравлические магниты, 
гидравлические лебёдки. Мы постав-
ляем не  только само оборудование, 
но и запасные части, и комплектующие 
к нему. В Караганде у нас есть склад обо-
рудования, оказываем мы и сервисную 
поддержку», — рассказал старший ме-
неджер по продажам Dynaset Казахстан 
Дамир Ибраев. 

ЭКС-СССР
Конечно же, крупным поставщиком 

оборудования для казахстанских добыт-
чиков были и остаются компании из Рос-
сии и бывших союзных республик, эти 
партнёрские отношения формирова-
лись годами. В первом номере нашего 
журнала мы подробно говорили на эту 
тему, приводили множество иллюстра-
ций прочных российско-казахстанских 
промышленно-экономических связей.

Однако февральские события внес-
ли свои коррективы в эти процессы. 
Поскольку ряд крупных добывающих 
предприятий Казахстана являются ком-
паниями с иностранным участием, 
в некоторых случаях приобретение рос-
сийского, а заодно и белорусского обо-
рудования стало если не невозможно, 
то по крайней мере проблематично. К 
тому же сегодняшняя курсовая разница 
также не способствует укреплению пар-
тнёрства. 

При этом российские компании 
на выставке в Караганде, конечно 
же, присутствовали. И специалисты  
ООО «Специальные решения» гово-
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фильтры. И так далее. Мы можем реали-
зовать комплексный проект под ключ по 
требованию заказчика в зависимости от 
поставленной задачи», — рассказал ди-
ректор Tapflo LLP Ринат Катбеков. 

А вот чешский машиностроитель 
INCO ingeneerig, хотя и ведёт много-
летние переговоры с казахстанскими 
горнодобывающими предприятиями, 
лишь совсем недавно осуществил по-
ставку своего подъёмного оборудова-
ния Актюбинской медной компании и 
на основании данного опыта надеется 
на дальнейшее расширение своих поста-
вок в Казахстан.

На выставку опять же приехали пред-
ставители самой материнской компа-
нии, которая специализируется на подъ-
ёмных машинах и оборудовании для 
вертикального транспорта в подземных 
рудниках. Компания INCO engineering 
s.r.o. была основана в 1994 г., как про-
должатель более чем столетней тради-
ции производства подъёмных машин 
и оборудования на заводах ЧКД. 

«В первую очередь мы являемся ин-
жиниринговой компанией. Мы для кон-
кретного технического задания заказчи-
ка изготавливаем технический проект, 
и только после этого начинается произ-
водство оборудования.

Наша продукция характеризуется чеш-
ской точностью и качеством. Мы также 
проедлагаем передвижные проходче-
ские машины в модульном исполнении, 
главным преимуществом которых явля-
ется мобильность всей системы подъём-
ной машины, которая после проходки 
ствола может быть легко перемещена на 
другой объект или использоваться толь-
ко для вертикального транспорта.

Мы сотрудничаем с такими компани-
ями, как Electrotechnika, Siemens, ABB, 
General Electric, DFME, TES Vsetin, MDJ 
и т. д. Мы предоставляем заказчику вы-
бор в компоновке и оснащении нашего 
подъёмного оборудования приводами 
и электродвигателями от известных ему 
брендов, т.е. всегда идём на встречу за-
казчику», — рассказал техническо-ком-
мерческий менеджер компании «INCO 
ingeneerig s. r. o.» Игорь Дегтярёв. 

Почти все участники выставки зая-
вили о своём намерении принять уча-
стие также и в Mining and Metals Central 
Asia, которая пройдёт в сентябре. Это 
мероприятие несколько иного толка: 
в качестве гостей сюда больше приез-
жают руководители, чем технические 
специалисты, кроме того, сама выстав-
ка больше, а тематика её обширнее. 
Так что большинство наших диалогов 
завершались словами «До встречи 
в Алмате!».

мём условный ГОК, который работает 
с железной рудой. Но ведь железа здесь 
не 100%, всегда есть примеси. И в гор-
ной массе разных регионов эти примеси 
отличаются.

Поэтому работу мы, как правило, на-
чинаем с опытно-промышленных испы-
таний: делаем пробную наплавку, смо-
трим, и уже после начинаются поставки. 
По сути, это всегда проектная рабо-
та», — комментирует Леонид Михайлов. 

ЕВРОПА РЯДОМ
Карагандинская выставка получилась 

по-настоящему интернациональной, 
ведь, помимо казахстанских предста-
вителей европейских компаний, здесь 
обнаружились и стенды самих компа-
ний из Европы. Так, Tapflo LLP — это 
шведская компания, завод которой рас-
положен в Польше. Это производитель 
индустриально-промышленного обору-
дования для горнорудного сектора, хи-
мии и металлургии, а также давний пар-
тнёр казахстанских компаний. На рынке 
Республики предприятие уже полтора 
десятилетия. 

«У нашей компании очень широкое 
портфолио и диверсифицированное 
предложение, что делает нас сильным 
игроком на рынке Казахстана. Мы мо-
жем поставить оборудование и для 
небольшого кондитерского цеха, и для 
крупнейшего металлургического пред-
приятия. 

Наши решения — это все виды насо-
сов: центробежные, объёмные, насо-
сы-дозаторы, самовсасывающие, шла-
мовые. Также мы работаем с разного 
рода фильтрационным оборудованием, 
мешалками и теплообменниками. Такой 
большой ассортимент определяется по-
требностями наших заказчиков: там, где 
работают насосы, обязательно нужны 

Что же касается испытаний сек-
ций шахтной крепи КН 15/30, то они 
проходят успешно, мы получаем по-
ложительные отзывы и осенью пла-
нируем завершить ОПИ», — рас-
сказал заместитель генерального 
директора по маркетингу «Нива-Холдинг»  
Владимир Ермалинский.

ООО «Киев Атом» (Energy 
Standard)  — это украинская компания, 
чей офис расположен в Киеве. Пред-
приятие специализируется на решениях, 
предотвращающих различные виды из-
носа оборудования. По словам специ-
алиста компании Леонида Михайлова, 
в горнорудной отрасли сфера работы 
предприятия — «все элементы обору-
дования, которые соприкасаются с ру-
дой». Изначально компания работала на 
рынке родной Украины, но в последние 
месяцы по всем понятным причинам 
промышленность страны пребывает 
в  упадке. Поэтому «Киев Атом» стре-
мится выходить на другие рынки, в част-
ности казахстанский.

«Основная наша продукция — это по-
рошковая наплавочная проволока. Так-
же работаем с покрытыми электродами 
для ручной дуговой сварки, порошками 
для напыления и наплавки (как высоко-
скоростной, так и обычной лазерной), 
шнурами с карбидами вольфрама. Всё 
это — материалы для наплавки и сварки.

Кроме того, нашей продукцией явля-
ются футерованные плиты, которые соз-
даются из листового металла и напла-
вочной проволоки. Таким плитам можно 
придать любую форму и не только фу-
теровать различное оборудование, но 
и изготавливать желоба или трубы.

Любой наплавочный материал подби-
рается индивидуально — в этом залог 
его эффективной работы. Универсаль-
ного решения здесь быть не может. Возь-
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ТАМ, ГДЕ БЕГУТ 
ЧУГУННЫЕ РЕКИ

С МЕСТА 
СОБЫТИЙ

Казахстанская Магнитка, Карметкомби-
нат, АО «АрселорМиттал Темиртау» — всё 
это названия крупнейшего металлургиче-
ского комплекса на территории бывшего 
СССР, которые он носил в разные времена. 
В июльские будни, когда все страны СНГ 
праздновали День металлурга, наш кор-
респондент побывал там, где бегут чугун-
ные реки и закаляется металл, — в домен-
ном цехе металлургического комбината  
АО «АрселорМиттал Темиртау».
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Текст: Татьяна Богомолова 
Фото: архив АО «АрселорМиттал Темиртау»
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Со дня выпуска первого чугуна 
прошло уже 62 года. И у Темиртау 
есть другое название — Город метал-
лургов. Здесь расположен комбинат 
с тремя доменными печами в соста-
ве доменного хозяйства. 

Начиналось всё в Москве в 1942 
году. В самый разгар Великой Отече-
ственной войны был подписан при-
каз, в котором говорилось: «Наряду 
с составлением проектного задания 
на  строительство Казахского метал-
лургического (передельного) завода 
разработать предложения о строи-
тельстве вблизи Караганды металлур-
гического завода с полным циклом».

В 1950 году в стройке комбината 
принимала участие болгарская мо-
лодёжь. Завод возводили в суровых 
условиях казахстанской степи. Ра-
ботоспособность людей была невы-
сокой из-за резко континентального 
климата и недостатка жилья. Но от-
сутствие железнодорожных путей, 
транспорта и  перебои с доставкой 
материала, ежедневный путь до ра-
бочего места длиной в 14 км и даже 
нехватка питьевой воды не остано-
вили участников стройки, и  3  де-
кабря 1957 года состоялась торже-
ственная закладка доменной печи 
№ 1. 

С МЕСТА 
СОБЫТИЙ

62   
ГОДА

ВЫПУСК ЧУГУНА 
В ТЕМИРТАУ НЕ 
ОСТАНАВЛИВАЕТСЯ 
УЖЕ 
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После постановления Совета Ми-
нистров СССР от 31 января 1958 года 
о том, что строительство Караган-
динского металлургического завода 
и рудной базы нужно считать госу-
дарственной задачей в деле развития 
чёрной металлургии востока страны, 
на стройку в поселок Самарканд-
ский начали приезжать добровольцы 
со  всего Союза. В 1959 году Казах-
станская Магнитка стала Всесоюзной 
ударной комсомольской стройкой. 

3 июля 1960 года был выдан пер-
вый чугун, однако, пока строились 
коксовые батареи, доменщикам при-
ходилось работать на привозном кок-
се. Первый казахстанский кокс был 
выдан 1 декабря 1960 года, и далее 
одна за одной были построены и за-
пущены в работу ещё три доменные 
печи.

После распада Советского Союза 
в  истории металлургического ги-
ганта и Темиртау появились новые 
страницы, не всегда с позитивным 
содержанием. Были сложные вре-
мена: не  платили зарплату, в ста-
рой части города были проблемы с  
отоплением. 

Те времена доказали ещё раз, что 
металлургов не просто так называ-
ют людьми с железным характером. 

С МЕСТА 
СОБЫТИЙ
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То, что комбинат выжил в сложнейшие времена, — 
заслуга трудовых коллективов, которые, несмотря 
на отсутствие зарплаты и часто меняющихся хозяев 
комбината, приходили на свою нелёгкую работу и 
продолжали упорно трудиться. Ведь если работу пре-
кратило бы хоть одно производство, остановки слу-
чились бы везде. Но самым страшным было остано-
вить коксовые печи, это необратимый процесс.

Всё изменилось в ноябре 1995 года, когда Группа 
LNM приобрела активы, и комбинат, находившийся 
в состоянии глубокого кризиса, стал собственностью 
иностранной компании. Зарплату выплатили, произ-
водство начали модернизировать, а мощности — на-
ращивать.

Сегодня казахстанская Магнитка работает на трёх 
доменных печах. Первая печь законсервирована 
в связи с тем, что технически устарела, а условия тру-
да на ней оставляют желать лучшего. Доменные печи 
№ 2, 3 и 4 работают в полную силу. 

В настоящее время доменный цех металлургиче-
ского комбината выплавляет передельный и литей-
ный чугун для фасонолитейного и конвертерного 
цехов. Суммарная мощность доменного цеха состав-
ляет 4,3 млн тонн чугуна в год. В ближайших планах 
руководства — довести все печи до евростандарта. 
Гордость металлургов — доменная печь № 2, которая 
выдала первый чугун 23 июля 1961 года и после мо-
дернизации стала агрегатом нового поколения и тех-
нического оснащения.

На всех литейных дворах доменных печей больше 
нет открытых рек чугуна. Благодаря реконструкциям 
и модернизациям горячий труд доменщиков снизил 
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лезобетона и более 33 тысяч тонн 
огнеупоров, смонтировано 25 тысяч 
тонн металлоконструкций и техноло-
гического оборудования. В 2015 году 
был реализован масштабный проект, 
благодаря которому общий объём 
печи увеличился. Помимо этого, зна-
чительно улучшились условия труда 
и  снизилось воздействие данного 
производства на экологию. 

«В составе доменного цеха рабо-
тают три печи. Мы находимся на ли-
тейном дворе доменной печи № 3. 
Здесь в 2015 году была проведена 
масштабная реконструкция: был 
не только увеличен объём производ-
ства, но и построена аспирационная 
установка. Раньше выбросы улавли-
вались мультициклонными батарея-
ми. Сейчас же все выбросы с литей-
ного двора и бункерной эстакады 
улавливаются при помощи рукавных 
фильтров. Пыль с рукавных фильтров 
используется в составе шихты агло-
производства. Сырьё перерабаты-
вается и возвращается к нам в виде 
продукта сырьевой базы для домен-
ных печей»,  — рассказал директор 
аглодоменного производства Сергей 
Былинкин.

У каждой доменной печи есть пульт 
управления — отдельная комната 
с  множеством мониторов. Имен-

горновых, на доменной печи № 2 — 
пять доменщиков.

Доменная печь № 3 была запущена 
в работу в 1971 году. Тогда в крат-
чайшие сроки выполнили 800 тысяч 
кубометров земляных работ, было 
уложено более 160 кубометров же-

градус. Здесь трудятся самые насто-
ящие металлурги  — сильные, вы-
носливые и любящие свою работу. 
Сегодня на комбинате функциони-
руют три доменные печи. На третьей 
и четвёртой печах с объёмами 3 800 
и 3 500 м3 в смену выходят восемь 

С МЕСТА 
СОБЫТИЙ



27 27ПРИЛОЖЕНИЕ К ЖУРНАЛУ «ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №4 (34) - 2022 

но отсюда ведётся управление процессами плавки, 
на  экранах высвечиваются абсолютно все техноло-
гические показатели, в том числе отражается работа 
пылеочистного оборудования и осуществляется мо-
ниторинг аспирационной системы.

Доменная печь № 4 — самая молодая среди всех, 
её запустили в 1975 году. Её работа была спроекти-
рована на форсированном режиме и высоких пара-
метрах плавки. Температура дутья составляла 1 200 
градусов. Именно с пуском четвёртой домны завер-
шилось строительство металлургического комбината. 

«Я люблю свою работу несмотря ни на что. Да, 
порой сложно. Но это же металлургия! Здесь легко 
не бывает, и слабаки здесь работать не смогут. Я ме-
таллург уже 10 лет, сейчас тружусь на доменной печи 
№ 4. В бригаде у нас семь человек, и каждый знает 
своё дело на 100%. Наша главная задача — беспере-
бойно выдавать чугун и шлак. На ДП-4 работать на-
много легче. Свой трудовой путь я начинал на пер-
вой печке, там был очень тяжёлый физический труд, 
а здесь после модернизации работа горновых намно-
го облегчилась. Там вручную забивали желоба и чу-
гунные ванны — здесь все автоматизировано, мы же 
просто бесперебойно льём чугун и шлак», — говорит 
горновой доменного цеха АО «АрселорМиттал Те-
миртау» Мустафа Авдолдай. 

Самое красивое в доменном производстве — это, 
конечно же, выпуск чугуна. Каждую значимую дату 
здесь проводят юбилейные выпуски, на которые при-
глашают ветеранов металлургического комбината. 

С момента запуска доменного цеха на ме-
таллургическом комбинате было произведено  
212 020 627 тонн чугуна.
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ОБМАНЧИВАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
ОТКРЫТОГО ПРОСТРАНСТВА
На первый взгляд может показаться, 

что определённый процент экономии 
при работе на карьерах выходит из сни-
жения затрат на обеспечение безопас-
ности. Это в шахтах может случиться 
обрушение горных пород, взрыв газа 
или затопление выработок. А что может 
произойти при открытой горной добы-
че, когда всё месторождение на поверх-
ности и как на ладони?

Нагляднее всего на этот вопрос отве-
чает сводка за несколько последних лет.

В 21 июля 2018 года на руднике АО 
Altyntau Kokshetau в Акмолинской об-
ласти из-за обрушения борта карье-
ра погиб экскаваторщик. По данным 
открытых источников, работодатель 
следил за состоянием карьера, но тем 
не менее не смог спрогнозировать об-
рушение.

В январе 2020 года сход снежной 
массы на карьере «Камышенский» 
Артемьевского производственного 

комплекса стал причиной смерти ра-
ботника местной котельной.

22 июля 2021 года ЧП произошло 
на Качарском карьере в Костанайской 
области — из-за обвала неустойчивой 
части массива погиб машинист буро-
вой машины.

И, наконец, в текущем 2022 году 30 
июня в той же Костанайской области 
на Аятском бокситовом руднике про-
изошло столкновение двух самосва-
лов, которое привело к смерти одного 
из водителей.

Безусловно, процент смертности здесь 
ниже, чем на шахтах и рудниках, но такая 
«новостная статистика» подтверждает, 
что несчастные случае на карьерах всё же 
происходят систематически. И в целом 
схожие ситуации наблюдаются не только 
в Казахстане, но и в других государствах 
СНГ, отличающихся значительными запа-
сами полезных ископаемых и большими 
объёмами их добычи.

«При проведении детального изуче-
ния несчастных случаев со смертель-

ным исходом на угольных карьерах 
все случаи разбиты по следующим 
группам:

• поражения электрическим то-
ком — 24%;

• происшествия на транспорте — 
23%;

• происшествия при обслуживании 
машин и механизмов — 18%;

• обвалы и обрушения — 18%;
• падения с высоты — 8%;
• отравления и удушья — 1%;
• происшествия при проведении  

БВР — 1%;
• прочие происшествия — 7%.
Основными причинами таких проис-

шествий являются неудовлетворитель-
ная организация работ с электрообо-
рудованием, недостатки в  обучении, 
нарушение правил безопасности, 
низкий уровень трудовой дисципли-
ны», — опубликовано в статье «Ана-
лиз смертельного травматизмам при 
добыче угля открытыми горными ра-
ботами» в статье научно-технического 
журнала «Вестник научного центра 
по  безопасности работ в угольной 
промышленности» № 1–2018.

«Объекты открытых горных работ — 
это, в первую очередь, большое количе-
ство техники и значительно более высо-
кие скорости перемещения транспорта. 
Тем более  что непрерывная добыча 
полезных ископаемых ведётся в лю-
бых погодных и климатических усло-
виях, осложнённых факторами запы-
лённости, ограниченных углов обзора 
и  перепадами высот», — уточнила 
заместитель директора ТОО «Промтех  
Перспектива» Любовь Бочарова.

Категория происшествий, описан-
ных как «прочие», включает, как уточ-
няют специалисты отрасли, и сильный 
человеческий фактор.

«Также на многих предприятиях от-
крытой добычи имеют место риски, 

ЗАЛЕГАЮТ БЛИЗКО — ДАЮТСЯ НЕПРОСТО: 
БЕЗОПАСНОСТЬ НА КАРЬЕРАХ КАЗАХСТАНА

Несмотря на то, что во всех странах продолжают активно повышать безопасность шахт и рудников, риски 
при таком методе добычи по-прежнему остаются чрезвычайно высокими. В том числе поэтому в мировой 
практике ещё с 2016 года наблюдается тенденция на снижение числа штолен и рудников и повышение 
объёма открытых горных работ. Тем более что работа на карьерах (при ряде условий) считается не толь-
ко более безопасной, но и более выгодной с финансовой точки зрения. И Казахстан в этом отношении  
выигрывает у многих мировых добывающих держав. Особенность многих ископаемых ресурсов Цен-
тральной Азии как раз и состоит в небольшой глубине их залегания. Открытым способом в Казахстане 
добывают как уголь (от бурого до каменного), так и драгоценные и цветные металлы.

ДОБЫЧА

Текст: Мария Бобова 
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ДОБЫЧА

связанные с нарушением работни-
ками предприятия правил безопас-
ной работы. Например, специалисты 
попадают на промышленный объект 
без средств индивидуальной защиты. 
Проблемные ситуации могут прои-
зойти из-за усталости операторов, 
вызванной перегруженными графи-
ками: водитель автотранспорта мо-
жет уснуть за рулём или нарушить 
скоростной режим. И некоторая доля 
ЧП возникает из-за того, что дороги 
для движения горнотранспортной 
техники не соответствуют стандар-
там», — пояснила независимый экс-
перт, руководитель проекта «Цифро-
вой рудник» АО АК «Алтыналмас» 
Жанар Аманжолова.

Сам перечень ситуаций остаётся 
неизменным, а вот их процентное 
соотношение может меняться. И уже 
сегодня наблюдаются положительные 
изменения: пусть травматизм на ка-
рьерах всё ещё присутствует, но ко-
личество смертельных случаев посте-
пенно снижается.

И одна из причин сокращения ката-
строфических ситуаций заключается 
в том, что на карьеры Казахстана всё 
больше интегрируют цифровые систе-
мы управления производством.

«Безусловно, уровень эффектив-
ности цифровых средств можно про-
считать только с учётом ряда факто-
ров, например таких, как специфика 
предприятия, состояние спецтехники, 
уровень цифровой грамотности работ-
ников компании, в том числе диспет-
черского состава, специализирующего-
ся на работе с цифровыми продуктами.

Однако в целом мировая статистика 
показывает, что цифровые технологии 
позволяют исключить до 40% несчаст-
ных случаев. Главное — научиться 
грамотно анализировать и вовремя 
реагировать на данные, которые бу-
дут поступать от цифровых систем. 
Таким образом, если мы говорим 
об  открытой добыче, всегда можно 
получить уведомление о нахожде-
нии сотрудников на объекте без СИЗ 
или видеоанализ состояния здоро-
вья водителя-оператора. Остановить 
транспорт на ходу, если возникают 
риски столкновения»,  — добавила  
Жанар Аманжолова.

Именно такие инструменты сбора, 
анализа данных и контроля над рядом 
показателей (в том числе расположе-
нием персонала, а также местополо-
жением и исправностью спецтехники) 
повышают уровень трудовой дисци-
плины и тем самым понижают уро-
вень травматизма.

ПЛАНОМЕРНАЯ ЦИФРОВИЗАЦИЯ
КАРЬЕРОВ: ПЕРСПЕКТИВЫ
Пользу от диджитализации горно-

промышленного комплекса, в том 
числе и открытой добычи, отмечают 
эксперты на всех уровнях. Даже на са-
мом высоком.

Так, например, в своём обращении 
народу Казахстана в 2021 году пре-
зидент Республики Касым-Жомарт 
Токаев часть речи посветил именно 
вопросам цифровой трансформа-
ции различных отраслей. Глава го-
сударства подчеркнул, что проекты, 
направленные на расширение этой 
сферы, не стоит воспринимать как 
дань идущей из Европы и Америки 
моде. В первую очередь это инстру-
мент, который реально способен 
повысить национальную конкурен-
тоспособность, в том числе за счёт 
снижения эксплуатационных и инве-
стиционных затрат.

А ведь в значительную часть таких 
обязательных расходов входят и неза-
планированные траты на постоянные 
ремонты или выплаты на лечение пер-
сонала в том случае, если на карьере 
не отработан вопрос безопасности.

Цифровизация как шахт, так и ка-
рьеров необходима потому, что добы-
вающий сектор является одним из си-
стемообразующих для экономики 
Казахстана.

«Цифровизация в концепции «Ин-
дустрии 4.0» — это не одноэтапный 
процесс. Предприятие начинает с авто-
матизации ряда локальных процессов. 
Далее, оценив ценность данных, ком-
пания начинает собирать их по всему 
производству. Такое предприятие уже 
можно назвать цифровым. Третий 
этап — смарт-предприятие — подразу-
мевает глобальный процесс обработки 
информации, сетевое взаимодействие 
и интеграцию различного оборудо-
вания. Финальный этап этого процес-
са — автономное предприятие, когда 
на объекте практически отсутствуют 
люди, есть только те немногие специ-
алисты, которые выполняют исключи-
тельно мониторинг за системами.

В Казахстане к подобной трансфор-
мации готовы горно-металлургиче-
ский комплекс, а также предприятия 
нефтегазового сектора», — отметил 
ещё в 2018 году в программе «Боль-
герт. Отрасли» руководитель по 
внедрению промышленных теле-
коммуникационных систем ком-
пании Communications Kazakhstan  
Сабит Суханов.

«Почему обратили внимание 
на  горнодобывающую отрасль? По-

независимый эксперт, 
руководитель проекта 
«Цифровой рудник» 
АО АК «Алтыналмас» 

ЭКСПЕРТ

ЖАНАР АМАНЖОЛОВА,

«Есть мнение, что если систем, позво-
ляющих точно обеспечивать контроль 
местонахождения подвижной спецтех-
ники на рынке Казахстана достаточно, 
то профильных решений для контроля 
персонала дефицит. Я бы сказала, что на 
рынке Казахстана достаточно решений 
обоих типов. Другое дело, что условия 
на некоторых карьерах ограничивают 
их возможности. И дело тут не только 
в инфраструктуре и транспорте, о кото-
рых я говорила многократно, но и в от-
ношении самого персонала. До сих пор 
в некоторых случаях можно наблюдать 
сопротивление работников компании, 
которые воспринимают системы для 
повышения их же собственной безо-
пасности как вторжение в их личное 
пространство. С этим моментом также 
необходимо серьёзно работать и объ-
яснять людям целесообразность таких 
решений. 

Каких цифровых продуктов в дей-
ствительности не хватает нашему рынку, 
так это решений для отслеживания со-
стояния здоровья работников в режиме 
реального времени. Есть системы, кото-
рые позволяют сделать необходимые за-
меры в начале смены, но если человеку 
станет плохо в течение рабочего дня, то 
это может остаться незамеченным. И тем 
самым привести к чрезвычайным проис-
шествиям на предприятиях». 
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тому что она естественна для нашего 
региона. И эта отрасль в Казахстане 
ориентирована на экспорт. Это одна 
из той малой части отраслей, что 
объединяют нас с глобальной эконо-
микой. Мы видим большой потенци-
ал рынка автоматизации рудников, 
шахт и карьеров», — отметил в той 
же программе генеральный директор 
венчурного фонда ABC-I2BF Seed Fund 
(специализирующийся на стартап-про-
ектах) Ануар Сейфуллин.

ЧТО СЕГОДНЯ ДОСТУПНО?
К сожалению, пока в мировой прак-

тике не существует цифрового инстру-
мента, который бы позволил полно-
стью охватить все производственные 
этапы и комплексно решить все задачи 
предприятия. Поэтому пока приходит-
ся внедрять локальные решения для 
каждого из процессов на добывающих 
карьерах.

Как отмечает наш эксперт, наибо-
лее применяемые и популярные ин-
струменты в добывающем секторе 
Казахстана — это системы диспетче-
ризации горнотранспортного обору-
дования и системы предотвращения 
столкновений.

Однако специалист тут же уточняет: 
предприятие необходимо проверить 
на соответствие ряду факторов, что-
бы внедряемые цифровые инстру-
менты принесли реальный практиче-
ский эффект.

«Отмечу, что такой класс систем вы-
двигает высокие требования к пред-
приятию. Соответствовать определён-
ному уровню и актуальности должны 
и инфраструктура карьера, и спец-
техника. В первую очередь карьерные 
дороги. Потому что плановые объёмы 
добычи устанавливаются и выверяют-
ся среди прочего с учётом скоростных 

режимов техники, и некачественное 
или старое дорожное полотно будет 
негативно влиять на соблюдение гра-
фиков и понизит эффективность циф-
ровых систем», — подчеркнула Жанар 
Аманжолова.

«Мы производим системы позицио-
нирования и предотвращения наезда 
техники на персонал. В шахтах подоб-
ные системы активно внедряют уже 
на протяжении нескольких лет, а объ-
екты открытой добычи только запу-
скают проекты позиционированию 
горнорабочих и внедрению систем 
«Антинаезд». Именно поэтому сей-
час работа с карьерами стала одним 
из  наших основных направлений — 
такого рода системы могут значитель-
но повысить показатели открытых до-
бывающих объектов», — рассказала  
Любовь Бочарова.

Эксперт отметила, что данные, полу-
чаемые в результате работы таких си-
стем, можно использовать для поиска 
«узких» мест и выстраивания работы 
таким способом, чтобы минимизи-
ровать риски для персонала и техни-
ческого парка и повысить объёмы 
добычи с учётом всех особых условия 
карьеров, начиная от высокой запы-
лённости, и заканчивая более высоки-
ми скоростями передвижения.

«Так, например, система позици-
онирования позволяет всегда знать, 
где находится тот или иной сотрудник 
и где располагаются опасные зоны. 
С такими данными есть возможность 
вовремя известить работника об опас-
ности при работе на сложных участ-
ках, или же вовремя зафиксировать 
падение человека. В том числе сам 
сотрудник может при необходимости 
воспользоваться тревожной кнопкой 
и тем самым отправить диспетчеру 
уведомление о нештатной ситуации 
на предприятии. Получение таких уве-
домлений в совокупности с данными 
о местоположении работника позво-
ляет направить помощь в конкретное 
место и минимизировать время реак-
ции на инцидент.

В свою очередь, системы предот-
вращения столкновений позволяют 
всем водителям и операторам техни-
ки оперативно оценивать на каком от 
них расстоянии находится человек или 
другая машина. Это улучшает осведом-
лённость всех участников движения, 
тем самым повышая безопасность. 
В  случае выявления потенциально 
опасного сближения участники могут 
оперативно предпринять меры для не-
допущения столкновения. Внедрения 
именно таких систем и не хватает для 

ДОБЫЧА

заместитель директора 
ТОО «Промтех Перспектива»

ЭКСПЕРТ

ЛЮБОВЬ БОЧАРОВА, 

«Зачастую мы сталкиваемся на объ-
ектах с системами, которые в первую 
очередь направленны на обеспечение 
норм добычи и максимизации объёмов 
откатки и переработки полезных иско-
паемых. Но также есть задачи по обе-
спечению промышленной безопасности, 
и далеко не всё в этом направлении ре-
гламентировано государством. 

По моему мнению, компании вполне 
логично идут по пути снижения аварий-
ности и травматизма. Ведь это в первую 
очередь затраты на ремонты, простои, 
больничные и другие выплаты, которые 
напрямую сказываются на нормах добы-
чи и на конечной прибыли компании. 

Поэтому внедрение систем, влияю-
щих на безопасность (даже если их уста-
новка не регламентирована надзорными 
органами) оправдана в среднесрочной 
и долгосрочной перспективе». 
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нания о системах автоматизации про-
цесса добычи горной массы и обеспе-
чения промышленной безопасности 
для открытых горных работ марок 
Modular (США) и «ВИСТ Групп» (входит в  
вышеупомянутую ГК «Цифра», Россия).

Доля казахстанских решений на вну-
треннем рынке пока ещё очень ма-
ленькая. В открытом доступе, действи-
тельно, долгое время было очень мало 
информации об здешних разработках 
для цифровизации месторождений. 
Однако в последние пару лет в мест-
ном инфополе стали встречаться но-
вости и материалы о проектах казах-
станских разработчиков. Например, 
об ИТ-продукте Digital Monitoring & 
Management System (DMMS), предна-
значенном для анализа и визуализации 
данных, поступающих с диспетчерских 
центров ГМК, а также для оцифров-
ки рудников. Однако, как отмечают 
разработчики, их система пригодна 
не только для шахт, но и для открытых 
горных работ и прочих поверхностных 
объектов. С помощью молодой казах-
станской разработки, по словам её ав-
торов, на Балхашской обогатительной 
фабрике производят автоматизацию 
процессов сбора проб.

По словам создателей, они продол-
жают «прокачивать» систему и ищут 
любые возможности для её улучшения 
и модернизации, в том числе вдох-
новляясь разработками иностранных 
коллег. Так, в частности, компания 
занялась производством датчиков 
(беспроводных, вибро- и термодиа-
гностики, а также позиционирования 
на открытой поверхности) после зна-
комства с изготовителями датчиков 
из  Института инженерной физики 
и  радиоэлектроники Сибирского фе-
дерального университета (Красно-
ярск) на конференции в «Сколково».

«Такие датчики позволяют отсле-
живать отклонения в работе обору-
дования и благодаря этому вовремя 
закупать запасные части и проводить 
ремонт, тем самым исключая ве-

полноценной реализации стратегий 
безаварийной работы», — добавила 
Любовь Бочарова.

Помимо перечисленных, существу-
ют такие решения, как:

• инструменты видеоаналитики, по-
зволяющие контролировать состояние 
водителей и предупреждающие нару-
шения техники безопасности на  ка-
рьерах;

• системы по управлению наряд-за-
даниями, фиксирующие получение 
инструктажа по технике безопасности 
на входе на рабочее задание в смену.

На основе данных, полученных от та-
ких систем, всегда можно проанализи-
ровать, по какой причине произошёл 
тот или иной инцидент. И тем самым 
повысить дисциплину персонала и уро-
вень безопасности на производстве.

ИМПОРТНОЕ ПРОТИВ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО
Если говорить о том, ИТ-разработки 

чьего производства превалируют на 
рынке Казахстана, то эксперты выде-
ляют пять стран: Швецию, Австралию, 
Россию, Канаду и Китай.

«Среди компаний, специализирую-
щихся на диспетчеризации горнотранс-
портного оборудования, неплохие ре-
шения для шахт и рудников предлагает 
шведский производитель спецтехники 
Atlas Copco (а именно, систему кон-
троля оборудованием Certiq) и австра-
лийская марка Pitram. Датчики, а также 
специальные решения для карьеров 
широко представлены у канадской ком-
пании Wencomine и шведской Hexagon. 
Среди российских коллег могу выде-
лить систему выдачи наряд-заданий 
компании «Цифра».

Оценивать уровень Казахстана 
в  сфере производства таких реше-
ний очень сложно, поскольку извест-
ных систем от наших производителей 
очень мало», — поделилась наблюде-
ниями Жанар Болатбековна.

В открытом доступе также часто 
можно найти положительные упоми-

роятность пагубного влияния таких 
поломок на другие элементы обору-
дования. Эти датчики, кстати, мы по-
ставили в рамках внедрения системы 
на Балхашской обогатительной фа-
брике», — рассказал информацион-
ному агентству «Центр деловой ин-
формации Kapital.kz» сооснователь, 
генеральный партнёр ТОО «AG TECH» 
и соавтор информационной систе-
мы Digital Monitoring & Management 
System (DMMS) Александр Подвалов.

Разработчик также отметил, что 
в период пандемии и после нее круп-
ные добывающие предприятия ста-
ли активнее искать отечественные 
ИТ-компании и охотнее обращаться 
к их продуктам. Цены на услуги зару-
бежных партнёров с тех пор значитель-
но выросли, при том что удалённость 
поддержки, по ощущениям, только 
возросла из-за непростой ситуации 
в мире.

За счёт этих факторов у казахстан-
ских производителей появляются 
новые возможности и перспективы. 
И местный промышленный ИТ-рынок 
можно будет укрепить, если государ-
ство поддержит эту сферу.

«Нашим казахстанским производи-
телям программных продуктов может 
помочь поддержка правительства в ча-
сти льготного кредитования и венчур-
ного инвестирования. Нужно создание 
условий для их развития: организация 
стартап-хабов, снижение налоговой 
нагрузки, конкурентоспособные зара-
ботные платы в сравнении с мировы-
ми компаниями.

Серьёзную роль может сыграть мо-
тивирование добывающих компаний 
использовать и поддерживать отече-
ственные ИТ-продукты. Возможно, 
необходимо создание R&D-центров 
и центров компетенций, способных 
в  консорциуме с зарубежными про-
изводителями техники и оборудова-
ния, отработать вопросы создания 
подобных решений от казахстанско-
го производителя», — перечислила  
Жанар Аманжолова.

ПОТЕНЦИАЛ ВЕЛИК — 
ОХВАТ МАЛ: ЧТО ДЕЛАТЬ?
Есть эксперты, убеждённые, что по-

высить уровень и численность казах-
станских ИТ-решений для ГМК необ-
ходимо как можно скорее. По данным 
ряда аналитических групп, около 95% 
ИТ-товаров и услуг, которые приме-
няют в добывающем секторе Казах-
стана, иностранного производства: 
отрасль становится всё более импор-
тозависимой.

ДОБЫЧА
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При этом из-за дороговизны им-
портных разработок, требующих среди 
прочего, как мы говорили выше, при-
ведения в порядок основной инфра-
структуры, очень многие добывающие 
предприятия открытого типа в стране 
по-прежнему отстают от мировых про-
изводств по уровню цифровизации 
и безопасности. И это несмотря на об-
суждаемый потенциал отрасли.

Кто-то может вспомнить государ-
ственную программу «Цифровой 
Казахстан», направленную на повы-
шение уровня информационных тех-
нологий. А как же она? Неужели она не 
даёт плодов? Определённую роль этот 
госпроект, безусловно, сыграл. Так, 
по данным Национального инфоком-
муникационного холдинга «Зерде», 
доля роста производительности труда 
по секции «Горнодобывающая про-
мышленность и разработка карьеров» 
в 2021 году составила 6,3%.

Однако куда больше эффекта от го-
спрограммы видно в социальном сек-
торе, что также подтверждает стати-
стика. Доля интернет-пользователей 
в 2021 году — 81%; уровень цифро-
вой грамотности населения в 2021 
году — 81,5%.

«Что касается государственной 
программы «Цифровой Казахстана», 
следует отметить, что она больше на-
правлена на решение общестрановых 
проблем развития информационных 
технологий, связанных с предостав-
лением услуг населению и регули-
рованием экономики. Она не имеет 
и не может иметь целей и задач, на-
правленных на модернизацию отече-
ственных промышленных отраслей.

Далеко не все средние и практически 
все малые предприятия горнодобыва-
ющей и горно-металлургической от-
раслей отечественной промышленно-

сти не то что не могут себе позволить 
внедрение цифровых технологий, тем 
более импортных, которые дорогосто-
ящие и на этом уровне не окупаются. 
Это результат того же нашего всеобщего 
игнорирования сути, принципов, цели 
и задач процесса технологической мо-
дернизации. Нас в первую очередь ин-
тересует прибыль», — высказал свою 
позицию обзорно-аналитическому пор-
талу Strategy2050.kz доктор технических 
наук, профессор, член-корреспондент 
НАН РК, руководитель научного центра 
«Горная технология» Сейтгали Галиев.

Таким образом, чтобы ещё больше 
повысить цифровизацию, а вместе 
с тем и безопасность карьеров, необ-
ходимы:

• поддержка местных разработчи-
ков, специализирующихся на цифро-
вых продуктах для повышения безо-
пасности карьеров;

• мотивация предприятий со сторо-
ны государства внедрять и при необ-
ходимости оказывать помощь в тести-
ровании казахстанских решений;

• приведение инфраструкту-
ры и  технического парка карьеров 
к  уровню, подходящему для внедре-
ния систем диспетчеризации, видеоа-
налитики и др., а значит, увеличение 
инвестиций в модернизацию;

• повышение «цифровой квалифи-
кации» персонала карьеров. 

«Очень часто государство обязы-
вает вводить те или иные иннова-
ции, применяя метод «кнута». При 
этом компаниям, которые должны 
будут использовать эти инструмен-
ты, не всегда очевидно, для чего они 
нужны, какие задачи они помогут ре-
шить и как впоследствии окупить их  
внедрение.

Считаю, что нужно проводить та-
кую работу именно с позиции кейсов 

и  окупаемости, предоставлять и  ис-
пользовать метрики и инструмен-
ты аналитики, чтобы руководители 
на местах понимали цель и представ-
ляли прямой экономический эффект.

Видно, что государство стремится 
изучить и понять общее состояние от-
расли и со своей стороны реагировать 
на потенциальные вызовы, но тут без 
диалога с компаниями никак не обой-
тись. Необходимо искать компромис-
сы, а не директивно обязывать вне-
дрять те или иные инструменты.

Более того, я считаю, что государство 
должно поощрять компании, которые 
более активно занимаются интегра-
цией цифровых решений, направлен-
ных на повышение безопасности. Ведь 
именно такие предприятия выступают 
«локомотивами» отрасли и задают по-
зитивные общие тренды», — озвучила 
мнение Любовь Бочарова.

«Предприятия и промышленные объ-
екты в Казахстане находятся на разной 
стадии развития. У многих добыва-
ющих производств устаревший парк 
техники, который не позволяет рабо-
тать с цифровыми инструментами. Как 
минимум в таком горнотранспортном 
оборудовании отсутствуют встроен-
ные порты для подключения датчиков 
и установки камер видеонаблюдения. 
Это дорогостоящие проекты, и они тре-
буют дополнительных инвестиций.

Также не хватает специалистов и экс-
пертов, которые могут внедрить и за-
тем грамотно эксплуатировать данные 
решения. Более того, очень мало ра-
ботников, которые просто понимают, 
как работают такие системы, — мало 
тренеров, которые могли бы воспиты-
вать квалифицированных операторов 
и постоянно поддерживать их знания 
и умения в этой области.

Решение этой проблемы я вижу в 
организации центров компетенций, 
способных обслуживать предприятия в 
части обучения специалистов по работе 
с цифровыми продуктами. Также такие 
центры могли бы оказывать помощь в 
организации грамотной работы диспет-
черских центров с точки зрения про-
цессного управления, организации про-
цессов хранения и обработки данных.

Снижение финансовой нагрузки 
в  части стоимости лицензий от вен-
доров цифровых решений, а также 
помощь в освоении продуктов от вен-
доров на безвозмездной основе также 
могли бы повлиять на рост и скорость 
внедрения систем и инструментов, 
повышающих как эффективность про-
изводств, так и их безопасность», — 
подчеркнула Жанар Аманжолова.
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О ВОЗМОЖНОСТЯХ
БЕСПИЛОТНИКОВ
При добыче полезных ископаемых 

беспилотные летательные аппараты 
могут решать сразу несколько за-
дач. Специалисты ООО «Айметро» 
(4vision) среди них выделяют:

• миссии по геологоразведке, 
включая картографию местности 
и 3D-моделирование окружающего 
пространства;

• выполнение миссий по контро-
лю процесса добычи, строительства 
объектов и их охраны;

• управление хвостовыми отвала-
ми;

• исследование подземных шахт 
и их инфраструктуры;

• мониторинг состояния забро-
шенных шахт и прилегающих зон;

• миссии в рамках обеспечения 
безопасности добычи и охраны труда;

• оптимизация подъездных дорог 
и инфраструктуры в целом.

«Наиболее часто беспилотники 
применяют для проведения аэрофо-
тосъёмки и последующего постро-
ения детального ортофотоплана 

и 3D-модели поверхности. ОФП и 
модель можно произвести в тече-
ние рабочего дня с момента съёмки. 
Беспилотник позволяет за несколь-
ко часов отснять все недосягаемые 
объекты (до которых не дойти пеш-
ком или которые не снять в безотра-
жательном режиме тахеометра). 
Особенно это заметно при съёмке 
для подсчёта объёмов. Очень важно 
то, что благодаря съёмке всего объ-
екта дроном за один раз отсутствует 
рассинхронизация при меняющейся 
ситуации.

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ БЕСПИЛОТНИКОВ  
В ДОБЫВАЮЩЕЙ ОТРАСЛИ: ОПЫТ КАЗАХСТАНА 

Беспилотные летательные аппараты (БПЛА) за последние 10 лет нашли своё применение во множестве 
отраслей экономики. Не стала исключением и добывающая промышленность. Какие возможности откры-
вают беспилотники для недропользователей? И насколько эта отрасль развита в Казахстане?

ДОБЫЧА
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При камеральной обработке материалов данные 
аэрофотосъёмки с помощью беспилотника получа-
ются более точными, поскольку в изображении фик-
сируется в тысячи раз больше точек. Сбор данных 
при этом быстрее, удобнее, информативнее для ра-
боты: уже имеется подложка в виде ОФП для отри-
совки топоплана. На основе полученного материала 
легко пополнить план горных работ, а также спла-
нировать их развитие. На ОФП прекрасно видно на-
земные инженерные коммуникации, заборы и соо-
ружения. Материал подходит для анализа состояния 
внутрикарьерных дорог, мониторинга загрязнений, 
соблюдения техники безопасности», — перечисляет 
возможности беспилотников сооснователь и дирек-
тор по развитию ООО «Оптиплейн Аэродинамика» 
(КБ Optiplane) Кирилл Яковченко.

Ещё одно ценное преимущество БПЛА — возмож-
ность получать данные фактически в режиме реаль-
ного времени либо с минимальной задержкой. Уже 
сейчас на дроны устанавливают LiDARы — приборы, 
способные измерять расстояния с помощью света, 
что даёт возможность осуществлять контроль над 
показателями проекта. По мнению специалистов 
компании 4vision, при должном уровне автоматиза-
ции беспилотные технологии могут сделать многие 
производственные процессы дистанционными.

ПОКА ИМПОРТ ДОМИНИРУЕТ 
Как обстоят дела с внедрением беспилотников 

на  добывающих предприятиях Казахстана? Кирилл 
Яковченко считает, что у казахстанских компаний 
пока мало опыта в применении БПЛА в промышлен-
ности. Этот рынок действительно молодой, но ак-
тивно развивающийся, и примеров использования 
беспилотников становится всё больше. Так, зимой 
2022 года компания «Геомаркшейдер» провела мар-
кшейдерские работы по обследованию местности 
для планирования подъездных дорог до месторожде-
ния в Курчумском районе Восточно-Казахстанской 
области, сообщает сайт компании «Геоскан». С по-
мощью нового оборудования был проведён сбор ге-
опространственных данных на территории будущей 
трассы, для точного картографирования и создания 
разных вариантов дороги было проведено каме-
ральное трассирование.

Сейчас казахстанские компании используют преи-
мущественно импортные приборы.

«Если говорить про наземное оборудование, ко-
торым пользуются маркшейдеры, есть топ мировых 
производителей геодезического оборудования, ко-
торое используется на большинстве геодезических 
и добывающих предприятий. К таким относятся, 
например, Leica и GeoMax (Швейцария), Topcon и 
Sokkia (Япония), Trimble (США). В части беспилотни-
ков пока сложно сделать выводы, какие производи-
тели в топе среди добывающих компаний, поскольку 
рынок ещё недостаточно развит, на наш взгляд», — 
считает Кирилл Яковченко.

А что с собственным производством? Инженер 
R&D-центра «Казахстан инжиниринг» Виталий Гроо 
в интервью изданию Tengrinews отметил, что платы 
для казахстанских беспилотников разрабатываются 
отечественными специалистами, но печатают их в 
Китае. В Поднебесной этот процесс поставлен на по-
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ток, в результате получается намно-
го дешевле и быстрее. Аккумуляторы 
покупают в Южной Корее. В стране 
есть свои разработки и патенты, од-
нако до производства собственных 
комплектующих дело пока не дошло. 
Хотя Виталий Гроо и отметил планы 
по производству плат для беспилот-
ников на заводе в Петропавловске.

Возможно, на помощь индустрии 
придут военные. В мае этого года 
был подписан меморандум о во-
енно-техническом сотрудниче-
стве между Kazakhstan Engineering 
и Turkish Aerospace. Теперь в Казах-
стане на  базе дочерней компании 
Kazakhstan Engineering будет органи-
зована линия сборки и технического 
обслуживания ударных беспилот-
ных летательных аппаратов ANKA, 
сообщает в своём релизе Мини-
стерство индустрии и инфраструк-
турного развития РК. В рамках со-
глашения предусмотрены передача 
технологий и  обучение персонала 
для технического обслуживания и 
ремонта БПЛА. История знает не-
мало случаев, когда со временем 
передовые технические решение 

перекочёвывают из военной сферы 
в гражданскую. Не исключено, что и 
здесь мы будем иметь дело с чем-то  
подобным.

БЕСПИЛОТНЫЕ САМОЛЁТЫ 
И КВАДРОКОПТЕРЫ:
В ПОИСКАХ ОПТИМАЛЬНОГО 
ВАРИАНТА
Какие задачи стоят перед раз-

работчиками БПЛА в Казахстане? 
Стоит разделять универсальные и 
специфические требования, кото-
рые характерны для конкретной  
местности.

«По нашему опыту, наиболее важ-
ными характеристиками БПЛА для 
добывающей промышленности явля-
ются площадь съёмки за один вылет, 
или дальность, точность ОФП, полу-
ченного по результатам АФС, авто-
номность и  простота использова-
ния. Это те характеристики, которые 
непосредственно влияют на выгоду 
от внедрения беспилотника на пред-
приятии. Это особенно критично 
при отсутствии профессиональных 
пилотов в  штате предприятий»,  — 
отмечает Кирилл Яковченко.
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Определившись с тем, какие основные задачи 
призваны решать беспилотники, стоит выбрать тип 
устройства. Обычно их выделяют два: беспилотные 
самолёты и квадрокоптеры. И те, и другие имеют 
свои преимущества, но и не лишены недостатков.

«Квадрокоптеры могут самостоятельно взлетать, 
приземляться, но их дальности не хватит, чтобы от-
снять карьер даже за несколько вылетов. Беспилот-
ные самолёты, наоборот, обладают хорошей даль-
ностью, но они не могут самостоятельно взлетать 
и  садиться, требуют приглашения квалифициро-
ванных пилотов, что влечёт удорожание работ до 10 
раз», — рассказывает Кирилл Яковченко.

В КБ Optiplane считают, что оптимальным решени-
ем могут стать геодезические винтокрылы, которые 
сочетают в себе достоинства самолётов и квадро-
коптеров.

«Облёт на винтокрыле Optiplane до 10 раз быстрее 
и дешевле, чем инструментальная съёмка.  Благода-
ря наличию двухчастотного GPS-приёмника на бор-
ту, точность съёмки достигает 3–5 см», — коммен-
тирует Кирилл Яковченко.

БЕСПИЛОТНИКИ ДЛЯ РАБОТЫ
В СУРОВЫХ КЛИМАТИЧЕСКИХ
УСЛОВИЯХ 
Инженерам-разработчикам нужно учитывать и 

суровые климатические условия, при которых пред-
стоит работать беспилотникам. В степях Казахстана 
порывы ветра до 14 метров в секунду не редкость. А 
по шкале Бофорта это можно классифицировать как 
начало бури.

«Наиболее привередливы в части погодных усло-
вий коптеры. Они не летают в ветер и дождь. Беспи-
лотные самолёты и винтокрылы в среднем могут 
летать при ветре до 10 м/с с порывами до 12–14 м/с. 
Такие типы беспилотников можно использовать при 
небольшом дожде и снеге, но осадки могут сказы-
ваться уже на результате аэрофотосъёмки, поэтому 
здесь ещё важно учитывать возможности полезной 
нагрузки», — комментирует г-н Яковченко.

Ещё одно слабое место БПЛА — резкое падение 
ёмкости батареи в  холодное время года. В то же 
время зимой даже в южных областях Казахстана 
температура опускается ниже 20 °C. И даже такие, 
далеко не предельные температуры могут огра-
ничить возможности применения беспилотников. 
В первую очередь это относится к дальности дей-
ствия, которая для маленьких дронов может быть 
ограничена радиусом в 30 километров. Впрочем, 
по  мнению Кирилла Яковченко, это касается не 
всех БПЛА. Сегодня средние температуры эксплуа-
тации беспилотников колеблются от -30 до +40 °C, 
однако опционально дроны можно доработать и 
для более суровых условий, считает представитель  
КБ Optiplane.

Отдельно стоит отметить вопросы связи и управ-
ления. Впрочем, по мнению экспертов, первый во-
прос уже не стоит так остро.

«Современные беспилотники выполняют по-
лет автоматически по заранее запланированному 
маршруту в  автопилоте. Поэтому нет необходимо-
сти непрерывно держать связь с наземной станци-
ей», — сказал г-н Яковченко.
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Что касается вопросов управле-
ния, то здесь есть нюансы.

«Беспилотные самолёты требуют 
специальных навыков и продолжи-
тельного опыта для безопасного 
управления аппаратом. У современ-
ных самолётов наибольшую слож-
ность представляет запуск. Свыше 
90% лётных происшествий проис-
ходят именно во время запуска или 
посадки беспилотного самолёта. 
Для управления винтокрылом доста-
точно изучить инструкцию и пройти 
небольшой курс по управлению. Са-
мый простой вариант — использо-
вать беспилотники с автопилотом, в 
особенности с вертикальным взлё-
том (коптеры, винтокрылы). Такие 
аппараты не требуют никаких актив-
ных действий оператора во время 
полёта. Маршрут закрывается на но-
утбуке или планшете, а в поле опе-
ратору лишь нужно собрать и разме-
стить БПЛА на площадке для взлёта и 
нажать кнопку запуска на ноутбуке. 
Беспилотник сам выполнит полёт от 
взлёта до посадки», — комментиру-
ет Кирилл Яковченко.

ЗАКОНЫ: 
ПОДСПОРЬЕ ИЛИ ПРЕПОНЫ?
Использование БПЛА в Казахстане 

регулируется правилами эксплуата-
ции беспилотных летательных аппа-
ратов в воздушном пространстве Ре-
спублики Казахстан в соответствии с 
Приказом и. о. Министра индустрии 

и инфраструктурного развития Ре-
спублики Казахстан от 31 декабря 
2020 года № 706. Однако пока, по 
мнению экспертного сообщества, 
имеющиеся нормативные акты — 
это скорее препоны, чем подспорье 
для развития отрасли.

Так, Виталий Гроо отмечает, что не-
которые зарубежные нефтегазовые 
компании готовы покупать беспи-
лотники, произведённые в Казахста-
не. Однако сотрудничеству мешает 
то, что удостоверение оператора 
государственного образца всё ещё 
не прошло сертификацию Между-
народной организации гражданской 
авиации. Авиационный эксперт Абул 
Кекилбаев также считает, что в стра-
не отсутствует единая концепция 
по  развитию беспилотной авиации, 
поэтому и возникают вопросы о сер-
тификации и регистрации. Норма-
тивно-правовая база нуждается в 
совершенствовании.

Также стоит отметить, сильную 
формализованность, а местами 
даже «суровость» законов. Так, 
каждый летающий аппарат весом 
более 1,5 килограмма должен быть 
поставлен на учёт в Комитете граж-
данской авиации. Для этого, кроме 
паспорта или копии учредительного 
документа для юрлиц, нужно предо-
ставить данные о дроне. Имеется в 
виду информация о номере модели, 
его типе, устройстве и паспорт опе-
ратора, подтверждение собствен-

ДОБЫЧА

сооснователь и директор 
по развитию КБ Optiplane

ЭКСПЕРТ

КИРИЛЛ ЯКОВЧЕНКО, 

«Перед маркшейдерской службой 
на месторождениях стоят задачи пла-
нирования и контроля добычи, инвента-
ризации запасов, подсчёта объёмов вы-
работки и открытых складов. Подобный 
замер может занимать до недели и бо-
лее работы наземной маркшейдерской 
бригады, плюс добавляется негативное 
влияние человеческого фактора. Регу-
лярное обновление данных о месторо-
ждении важно для оперативной оценки 
его состояния. Для решения именно этих 
задач всё чаще маркшейдерам более вы-
годно применять беспилотники. Вместо 
нескольких недель работы бригады для 
маркшейдерского замера достаточно 
пары часов работы одного маркшейде-
ра, вооружённого беспилотником». 
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ратор БПЛА сохраняет визуальный 
контакт с дроном», — рассказывает 
представитель КБ Optiplane. 

При этом если запустить дрон ве-
сом более 250 граммов без специ-
ального разрешения и согласования 
плана полёта, то придётся заплатить 
штраф. Его размер для физических 
лиц составит от 29 170 до 43 755 тен-
ге, для должностных лиц — 58 340 
до 72 925 тенге.

«Эти штрафы относятся и к по-
лётам над охраняемыми военными 
объектами. Такие полёты должны 
быть согласованы с Министерством 
обороны и Службой государствен-
ной охраны. При обнаружении дро-
на над охраняемым объектом он 
перехватывается и обезвреживается 
специальным устройством для пода-
вления. При этом сам дрон подле-
жит конфискации», — пишет портал 
nur.kz.

Как мы видим, у добывающих 
и не только предприятий Казахста-
на, интерес к использованию беспи-
лотников довольно велик. Уже сде-
ланы шаги в  сторону разработки и 
производства собственных БПЛА. 
Однако развитие отрасли тормозит 
излишняя суровость, а иногда и не-
корректность действующего законо-
дательства. Тем не менее примене-
ние беспилотников добывающими 
предприятиями в Казахстане в лю-
бом случае будет набирать обороты 
в ближайшие годы.

ности. Подойдёт чек или договор 
купли-продажи с заверением но-
тариуса, а также решение суда или 
заверенный договор аренды. Кроме 
того, нужен документ производителя 
(копия): в нём содержится детальное 
описание технических параметров 
беспилотного аппарата, сообщает 
портал nur.kz. 

«Учёту подлежат также беспи-
лотные летательные аппараты, вы-
полняющие операции в категории 
«специфическая» с максимальной 
взлётной массой более 0,25 кг. К 
«специфическим» относятся полё-
ты выше 50 м над земной/водной 
поверхностью, полёты над густо-
населёнными районами городов 
или посёлков, полёты ближе 5,5 км 
от  ограждения аэродрома», — до-
бавляет Кирилл Яковченко.

Кроме этого, для совершения 
полётов зачастую нужно получать 
специальное разрешение.

«Для «специфических» полётов 
требуется получать согласование 
с  центром управления воздушным 
движением (УВД) и органом Органи-
зации воздушного движения (ОВД). 
При определённых условиях полёты 
небольших БПЛА могут произво-
диться без специальных разрешений. 
Это касается, например, полётов в 
так называемой зоне G, за преде-
лами густонаселённых территорий 
и аэродромов, на высоте до 50 м от 
поверхности и при условии, что опе-

Фото: altynalmas.kz
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Мониторинг труб особенно актуален 
в суровых условиях эксплуатации: ког-
да речь идёт о беспрерывном произ-
водстве, работе в агрессивных средах, 
об интенсивном износе. Определение 
крена башенных сооружений на ранних 
стадиях, когда возможно их устранение 
и укрепление сооружения, является од-
ной из важнейших задач безопасности 
на промышленном предприятии. Ствол 
трубы может отклониться по вертика-
ли, и измерение крена необходимо за-
фиксировать на ранних стадиях, чтобы 
избежать ЧС и экономического ущерба 
от её выхода из строя.

КАК ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ 
МОНИТОРИНГ?
Все трубы вне зависимости от их 

предназначения должны сохранять 

вертикальное положение в пределах 
норм, установленных для конкретно-
го сооружения. При возникновении 
первых тревожных признаков объект 
необходимо держать под постоянным 
контролем.

Крен дымовой трубы может про-
грессировать быстро или постепен-
но и незаметно, в течение многих 
лет. Чтобы заметить наклон соору-
жения и следить за процессом его 
развития, необходимо специальное 
оборудование для контроля крена. 
Определение кренов сооружений 
осуществляется при помощи изме-
рительных приборов, а также специ-
альных датчиков и диспетчерских 
центров, куда собирается информа-
ция от них. Они дают сигнал о необ-
ходимости своевременного приня-
тия мер к стабилизации конструкции 
и помогают оценить эффективность 
таких мер.

Датчики крена крепятся на опор-
ных несущих конструкциях, в лиф-
товых шахтах, на фундаменте. Такие 
приборы позволяют осуществлять на-
блюдение деструктивных процессов 
в  динамике, замерять скорость кре-

на. Данные передаются на диспетчер-
ские устройства, обрабатываются при 
помощи компьютерных программ, 
и в результате получается отчёт о со-
стоянии здания.

Таким способом мониторинг де-
формаций может осуществляться 
на постоянной или длительной ос-
нове. Система мониторинга соби-
рает, анализирует и хранит всю по-
лученную от датчиков информацию, 
благодаря чему та может использо-
ваться для составления любого вида 
отчётности.

Компания «Промтех Перспектива» 
разрабатывает и реализует совре-
менные решения для мониторинга 
состояния строительных сооружений 
и инженерных конструкций. С их по-
мощью возможно точно определять 
угол крена, обнаруживать любые 
деформации, которые могут быть 
опасными и привести к разрушениям, 
осуществлять контроль и наблюдение 
за кренами.

Названные системы состоят из из-
мерителей, датчиков и диспетчерского 
оборудования, способны эффектив-
но отслеживать образование любых 
видов дефектов (кренов, смещений, 
сдвигов, перекосов, трещин и  т. д.) 
и  помогают вовремя предотвратить 
связанные с ними критические по-
следствия. 

Компания «Промтех Перспектива» 
осуществляет отдельные поставки 
приборов и оборудования, а также 
может полностью организовать систе-
му мониторинга под ключ.

СИСТЕМА КОНТРОЛЯ 
ДЫМОВЫХ ТРУБ (СКДТ)
Система контроля дымовых труб 

(СКДТ) реализована на базе СМИК 
и позволяет осуществлять контроль:

• крена конструкции трубы (в 3 точ-
ках по высоте);

• внутренних вибраций несущих 
элементов (со съёмом в 3 точках);

• наклона фундамента конструкции 
(в 4 точках по периметру);

• уровня сейсмического воздей-
ствия;

• температуры ствола с внешней 
стороны (до 10 точек по высоте);

СИСТЕМА МОНИТОРИНГА СОСТОЯНИЯ ДЫМОВЫХ ТРУБ
Крен дымовой трубы — одна из основных разновидностей строительных деформаций, способная нане-
сти большой ущерб предприятию при обрушении, а также стать причиной возникновения риска, связан-
ного с безопасностью людей. Этот дефект представляет собой наклон, нарушающий вертикальную осевую 
симметрию конструкции. Небольшая площадь основания трубы, высота сооружения и ветровая нагрузка 
создают серьёзную угрозу, особенно с учётом большого срока службы трубы.

ДОБЫЧА

ТОО  «Промтех Перспектива»
Карагандинская обл., г. Жезказган,  ул. Есенберлина 29
Tel : 8 7212 922-191
e-mail  :  Info@perspektiva.kz
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• скорости воздушных потоков 
(в верхней и средней точках трубы).

В дальнейшем заказчик может 
добавлять параметры контроля 
(температурные режимы, удельное 
расширение, контроль напряжен-
но-деформированного состояния 
и пр.) с интеграцией в систему СМИК.

Система построена на сборе дан-
ных с акселерометров, инклиноме-
тров, термопреобразователей, ане-
мометров, расположенных на трубе 
на разных отметках высоты ствола 
с внешней стороны, а также сей-
смометров и инклинометров, смон-
тированных на её фундаментной  
части.

Обработка и хранение данных осу-
ществляется с помощью специализи-
рованного ПО с добавленными эле-
ментами SCADA и СМИК.

Предварительная обработка дан-
ных в полевых условиях осуществля-
ется при помощи контроллера. От-
правка пакета зарегистрированных 
и предварительно обработанных дан-
ных осуществляется по радиоканалу 
и через корпоративную сеть на АРМ 
оператора в соответствии с  регла-
ментом информационной безопас-
ности организации заказчика.

АРМ оператора также выполняет 
роль сервера хранения данных сро-
ком не менее 1 года. Программное 
обеспечение автоматически кон-
тролирует состояние дымовых труб 
с выводом показателей датчиков 
на монитор оператора и сигнализи-
рует о достижении предельных по-
казателей, также включая внешнее 
сигнальное устройство. ПО обеспе-
чивает и конструирование, и фор-
мирование отчётов за необходимый 
период из массива данных по усмот-
рению заказчика, лёгкую настройку 
параметров системы, возможность 
задавать предельные показатели 
для каждого параметра и многое 
другое.

Шкаф сбора и обработки инфор-
мации оснащён ИПБ, что позволяет 
обеспечивать бесперебойную рабо-
ту датчиков в случае отключения или 
сбоя питания на трубе.

Также система оснащается свето-
звуковым сигнальным устройством 
(сиреной), срабатывающей при пре-
вышении предельно допустимых  
показателей.

Всё оборудование имеет класс за-
щиты не менее IP67 промышленного 
исполнения (взрывозащищённое ис-
полнение — опционально). 

ОСНОВНЫЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА СКДТ
• Бездемонтажная поверка средств 

измерений.
• Самодиагностика качества рабо-

ты оборудования.
• Интеграция и взаимный функци-

онал с устройствами и программным 
обеспечением сторонних производи-
телей.

• Прямое подключение цифровых 
датчиков к ПК без применения допол-
нительных контроллеров.

• Техническая поддержка на протя-
жении всего времени эксплуатации 
системы.

• Гарантийный срок на оборудо-
вание от производителя составляет  
10 лет.

В 2022 году СКДТ была установлена 
на дымовую трубу КХП АО «Арселор 
Миттал Темиртау». 

• изменения и смещения грунта 
под зданием;

• неравномерное распределение 
нагрузки веса здания на его фунда-
мент при осадке;

• транспортные вибрации;
• ветровое давление;
• инженерные просчёты при про-

ектировании;
• пустоты в фундаменте;
• неравномерное нагревание 

объекта;
• малая плотность грунта под 

основанием;
• изгибы стен;
• ошибки в расчётах конструкторов;
• скручивание усиливающей арма-

туры и др.

Причины образования кренов:
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ГЕОЛОГИЯ БЕЗ ГРАНИЦ НА «МИНГЕО ЕВРАЗИЯ» 
15–16 сентября на озере Иссык-Куль в  Кыргызстане состоится первый горно-геологический форум 
«МИНГЕО Евразия». Напомним, что в Красноярске уже с 2008 года проходит «МИНГЕО Сибирь», кото-
рый традиционно вызывает большой интерес со стороны недропользователей и экспертов, учёных 
и профессиональных участников минерально-сырьевого рынка. «МИНГЕО-Евразия» знаменует собой 
выход на новый уровень. В центре внимания окажутся вопросы развития минерально-сырьевой базы 
как Центральной Азии, так и всего Евразийского континента в целом. О том, какой будет программа 
предстоящего мероприятия, мы решили узнать у его директора-координатора, исполнительного ди-
ректора  Общества экспертов России по недропользованию (ОЭРН), члена международного комитета 
по стандартам отчетности о ресурсах и запасах CRIRSCO Игоря Свинтицкого. 

ДОБЫЧА

— Как вы пришли к идее прове-
дения «МИНГЕО Евразия»?

— Идея провести форум «МИН-
ГЕО», но для территории всего Ев-
разийского пространства, что на-
зывается, «витала в воздухе» давно. 
Долго думали — интересно это бу-
дет или нет. И здесь много зависит 
от ситуации в  мире, в том числе и 
политической, которая подталкивает 
или тормозит все бизнес-процессы. 
И на евразийском пространстве как 
раз происходят самые интересные 
мировые события, в том числе в 
области недропользования, разра-
ботки минерального сырья, откры-
тия новых месторождений, либера-
лизации горного законодательства 
разных стран Евразийского конти-
нента. На одной из встреч Комитета 
по  международным стандартам от-

чётности о  ресурсах и запасах твёр-
дых полезных ископаемых CRIRSCO 
мы проговорили возможность 
проведения такого форума. Наше 
предложение нашло поддержку, мы 
увидели запрос на независимую, сво-
бодную площадку, где представите-
ли разных стран Евразии смогли бы 
пообщаться друг с другом на самые 
актуальные профессиональные темы 
недропользования и  изучения Зем-
ли, поделиться мнениями о развитии 
минерально-сырьевой отрасли в Ев-
разии. Думали-планировали в пер-
вый раз провести форум ещё в 2020 
году, но пандемия спутала все карты. 
Тогда решили отложить на время, 
и вот сейчас оно настало.

— Чем был обусловлен выбор 
Кыргызстана как места проведе-
ния форум?

— Во-первых, эта страна является 
ближайшим кандидатом на вступле-
ние в CRIRSCO. Киргизия уже под-
готовила все необходимые для это-
го документы, фактически прошла 
их проверку и как раз заканчивает 
процедуру согласования. К тому же 
предполагается, что на форуме со-
берутся представители стран, входя-
щих в CRIRSCO, и на месте одобрят 
вступление Киргизии в этот междуна-
родный Комитет. К слову, следующим 
по  очереди кандидатом на вступле-
ние в CRIRSCO является Китай. Кроме 
того, как мы знаем, членами CRIRSCO 
уже являются Россия, Казахстан, Мон-
голия, Турция, Индия и другие страны 
Евразийского континента. И специ-
алистам из этих стран относительно 
быстро можно добраться до Кыргы-
зстана. Т. е. географически Кыргыз-
стан находится как бы в сердце Евра-
зии. Именно этим фактом во многом 
обусловлен выбор места проведения. 
Ну и конечно, стоит отметить, что 

хотя Киргизия — относительно не-
большая страна, но там есть очень 
знаковые, крупные и уникальные объ-
екты недропользования, такие как 
Кумтор, Джеруй. Показалось интерес-
ным и важным, что на такой неболь-
шой территории горная отрасль име-
ет очень большое значение.

Основными источниками инве-
стиций в Кыргызстане являются зо-
лоторудные минерально-сырьевые 
проекты. Второй по значимости для 
страны является угольная отрасль, 
в которой также работает междуна-
родный капитал. Прочие полезные 
ископаемые находятся в стадии раз-
вития, но с учётом последних из-
менений на мировых рынках могут 
стать очень привлекательными для 
инвесторов и для их развития в це-
лом. В частности, редкие металлы, 
уран и т. д. И нам хотелось бы, что-
бы форум «МИНГЕО Евразия» также 
способствовал этому процессу.

Ну и само место проведения — озе-
ро Иссык-Куль является уникальным 
природным геологическим объектом.

— А планируется ли менять 
место проведения «МИНГЕО Ев-
разия»? Или Кыргызстан и озеро 
Иссык-Куль выбраны постоянной 
локацией для проведения «МИН-
ГЕО Евразия»?

— Это очень хороший вопрос. 
И  вполне закономерный, с учётом 
масштабов Евразии, объёмов и раз-
нообразия видов полезных ископа-
емых, количества стран и их роли 
не  только в минерально-сырьевой 
индустрии мира, а и во многих других 
отраслях промышленности, полити-
ческого статуса и влияния на обще-
мировые процессы в целом. 

Да, на заседаниях оргкомитета 
«МИНГЕО Евразия» предлагается, 
чтобы место проведения форума 

Игорь Свинтицкий, 
директор-координатор, исполнительный 
директор Общества экспертов России 
по недропользованию (ОЭРН), член 
международного комитета по стандартам 
отчетности о ресурсах и запасах CRIRSCO
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было плавающим. Нам было бы ин-
тересно, чтобы форум проходил 
в  разных странах и городах Евра-
зийского континента. Например, 
было бы очень интересно провести 
его в  Китае, учитывая, что горная 
отрасль этой страны имеет большое 
значение для всего региона. Очень 
важна и профессионально интересна 
минерально-сырьевая отрасль Ин-
дии, имеющая кроме всего прочего 
и глубокие исторические корни, уни-
кальные горно-геологические объек-
ты Узбекистана, Турции, Монголии, 
Афганистана и Ирана, Ирака и Па-
кистана, Вьетнама и Лаоса, и многих 
других стран этой большой и очень 
богатой на минерально-сырьевые 
ресурсы территории. Мы обсудим эту 
идею со всеми участниками форума 
и примем коллегиальное решение.

— Можно подробнее о мине-
рально-сырьевой базе стран Цен-
тральной Азии? Какие полезные 
ископаемые представляют наи-
больший интерес для инвесторов 
сейчас и в перспективе? 

— Я уже упоминал немного о Кы-
ргызстане, но во многом всё сказан-
ное характерно и для всего региона. 
Если говорить о минерально-сырье-
вой базе, то в первую очередь стоит 
отметить золото за счёт его инвести-
ционной привлекательности. Поэто-
му на месторождениях Киргизии, как 
и в других странах Центральной Азии, 
работают международные инвесторы 
и компании. 

Остальные полезные ископаемые 
находятся в стадии развития и зависят 
от заинтересованности промышлен-
ности в тот или иной момент време-
ни. С учётом тех или иных изменений 
на мировых рынках тот или иной вид 
полезных ископаемых может стать 
интересным. Сейчас называют бата-
рейные и редкие металлы, уран, ме-
таллы высоких технологий и т. д. 

Единственное, что мы должны отме-
тить, что основные запасы полезных 
ископаемых в Киргизии и других стра-
нах Центральной Азии были открыты 
и подготовлены в советское время. 
И, конечно, сейчас очень важно при-
влечение инвестиций в  геологораз-
ведку. Каждая страна стимулирует этот 
процесс путём либерализации горно-
го законодательства, предоставляет 
компаниям-юниорам эксклюзивные 
права, выделяет какие-то льготы. Так-
же, кроме твёрдых полезных ископае-
мых, для инвесторов очень интересны 
углеводороды. Так что я бы назвал 
Евразию «мировой кладовой»: здесь 
есть уникальные месторождения, как 
по размеру, так и по своему геологи-
ческому строению, расположению, их 
отработке. Например, «Мурунтау»  — 
выдающийся золоторудный гигант, 
«Кумтор» — уникальное высокогорное 
месторождение, «Ою Толгой» — ги-
гантское золотоносное меднопорфи-
ровое месторождение в Южной Гоби, 
овеянные легендами месторождения 
золота и драгоценных камней Индии 
и Пакистана и многие другие.

То есть весь регион очень интересен 
для инвесторов, для горнодобываю-

щей индустрии. Особенно в нынеш-
ней весьма турбулентной экономиче-
ской и политической ситуации.

— Кого вы ждёте в качестве экс-
пертов и участников форума?

— Приглашены все ближайшие 
соседи, кому может быть интерес-
на тема развития минерально-сы-
рьевой отрасли. В их числе Китай, 
Индия, Азербайджан, Турция, Иран, 
Ирак, Вьетнам, Лаос и, понятно, стра-
ны Центральной Азии: Узбекистан, 
Туркмения, Казахстан, Таджикистан. 
Естественно, примут участие все 
ведущие эксперты Киргизии, в том 
числе и  официальные лица страны, 
которые поделятся своими планами 
и  ожиданиями по развитию отрасли. 
Тот факт, что на мероприятии, орга-
низованном общественными орга-
низациями, собираются выступить 
официальные лица разных стран, 
не  может не радовать. Ждём боль-
шую делегацию от Монголии, от на-
шей страны приглашены все ведущие 
эксперты, которые традиционно при-
нимают участие в форуме «МИНГЕО» 
в Красноярске. Надеемся, что приедут 
эксперты стран, входящих в CRIRSCO. 
Мы хотим, чтобы эта площадка была 
свободной от всяческих политиче-
ских течений, расовой, половой или 
национальной дискриминации. И со-
бираемся говорить о минерально- 
сырьевой отрасли, недропользова-
нии и геологии, а геология не имеет 
национальности, геологические зако-
ны формирования Земли или место-
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рождений полезных ископаемых еди-
ны и независимы от государственных 
границ. Форум «МИНГЕО Евразия» 
вне политики, мы обсуждаем вопросы 
развития минерально-сырьевой инду-
стрии, которая создаёт рабочие места, 
двигает всю остальную промышлен-
ность. А горнодобывающая индустрия 
становится с начала XXI века тем ло-
комотивом, который повел за собой 
мировую экономику. Отсюда главная 
тема Форума этого года  — «Мине-
ральные богатства Евразии: в дви-
жении к процветанию и  прогрессу». 
И неофициальный слоган форума — 
«Геология без границ».

— Какие темы вы планируете 
рассмотреть в рамках деловой 
программы форума? 

— Тематика «круглых столов» ещё 
обсуждается, но основные темы бу-
дут те же, что и на форуме «МИНГЕО 
Сибирь». Это привлечение инвести-
ций, деятельность юниорных компа-
ний, новые технологии и методики 
поиска и разведки месторождений 
полезных ископаемых, особенности 
работы в  сложных условиях (приме-
нительно к Центральной Азии — это 
высокогорье и пустыни). Технологии 
не стоят на месте, постоянно развива-
ются. И какими-то находками в этой 
сфере, конечно, нужно делиться. Ме-
тодики отработки месторождений, 
новые подходы к обогащению — обо 
всём этом, надеюсь, будет рассказано 
на форуме, будут дискуссии и обмен 
мнениями, обсуждения и демонстра-
ция лучших примеров. Ну и естествен-

но, мы рассмотрим вопросы опти-
мизации законодательства в области 
недропользования. Это очень важно 
для любой страны, которая хочет при-
влечь инвестиции в горную отрасль. 
Не забудем и обсуждение моментов, 
связанных с деятельностью комите-
тов CRIRSCO, о стандартах отчётности, 
о подходах к методике подсчёта запа-
сов и их утверждению. Также у нас за-
планировано несколько экскурсий для 
участников, в том числе и  на место-
рождение Кумтор. Но надо понимать, 
что посещение подобных объектов 
требует долгих согласований, под-
тверждений, соблюдения определён-
ных правил, техники безопасности. 
Сейчас мы над этим работаем.  И, ко-
нечно, полны оптимизма, что всё у нас 
совместно с участниками «МИНГЕО 
Евразия» получится!

— На «МИНГЕО Сибирь» ве-
лась прямая трансляция, была 
возможность дистанционно-
го участия. Планируется ли ис-
пользовать подобные форматы 
на «МИНГЕО Евразия»? 

— Мы одни из первых на подобно-
го рода мероприятиях, профессио-
нальных конференциях и форумах в 
России реально использовали формат 
удалённого участия. Тогда это было 
экзотикой, но во время пандемии мы 
все волей-неволей перешли на  вир-
туальное, так называемое удалённое 
общение. Плюс у многих компаний 
сильно ограничены расходы на коман-
дировки. Поэтому сейчас уже просто 
неприлично проводить какое-то ме-

роприятие без возможности участия 
удалённо. Конечно, такой формат 
участия не заменит живого общения, 
не заменит возможности увидеть всё 
своими глазами, взять в свои руки об-
разец горной породы или руды с из-
вестного месторождения, не заменит 
крепкого рукопожатия и радости об-
щения с друзьями и коллегами. Но тем 
не менее возможность виртуального 
участия в форуме есть, и, естественно, 
мы предоставим её всем желающим 
и на «МИНГЕО Евразия». Уже 2 года 
мы используем для этого платформу 
«Геовебинары», они помогают орга-
низовывать всю техническую сторо-
ну вопроса, касающуюся удалённого 
участия и прямой трансляции. И в том 
числе публикации всех видеозаписей 
и материалов Форума, включая пре-
зентации докладчиков на платформе 
«Геовебинары».

— Каковы ваши ожидания от 
предстоящего форума? Что нуж-
но, чтобы Вы сказали себе, что 
мероприятие удалось? 

— Это будет в том случае, если на 
форуме состоятся активные дискус-
сии, обсуждение различных вопро-
сов, найдены интересные решения 
или заключены соглашения о кон-
трактах и привлечении дополнитель-
ных инвестиций в горную отрасль 
любой страны Евразийского конти-
нента. Будем рады, если участники 
поддержат нашу идею дальнейшего 
проведения форума в разных стра-
нах и городах Евразийского региона. 
Как видите, успех зависит не только от 
организаторов, он определяется са-
мими участниками. Чем более актив-
но они используют эту площадку для 
того, чтобы обменяться мнениями, 
найти решение каких-то сложных во-
просов, тем качественнее и успешнее 
будет само мероприятие. А организа-
торы сделают всё, чтобы эта площад-
ка такой и стала: ведущие эксперты 
и ученые Евразии, топ-менеджеры 
и ведущие специалисты крупных до-
бывающих и сервисных геологоразве-
дочных компаний, проектные инсти-
туты и инжиниринговые компании, 
производители оборудования и на-
учно-исследовательские организации 
в  области недропользования. В об-
щем, всё то, о чем вы давно думали, 
но не знали где спросить.

«МИНГЕО Евразия», Иссык-Куль — 
место, где соберутся профессионалы.

«Делимся запасами знаний. Открыва-
ем новые технологии. Добываем успех.»

ДОБЫЧА
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• соответствие государственным 
и международным стандартам, тре-
бованиям по безопасности;

• высокая надёжность;
• использование методов цифро-

вой передачи, обработки и хранения 
информации;

• использование стандартных ап-
паратных и программных средств, 
интерфейсов и протоколов связи.

Основные особенности СМСЗУ:
• отсутствие шнеков в конструкции 

СЗУ;
• наличие АСУ машины;
• возможность автоматической 

коррекции состава компонентов 
взрывчатого вещества при измене-
нии их температуры.

Краткие технические характери-
стики

Грузоподъёмность — не более  
11 000* кг.

Максимальная производитель-
ность — 300 кг/мин.  

Диаметр заряжаемых скважин — 
не менее 160 мм.

Допустимое отклонение дозирова-
ния ВВ от общей массы заряда, пода-
ваемого в скважину, — ±4%.

Масса заряда —  не менее 50 кг.
Диаметр условного прохода заряд-

ного рукава — 63 мм.
Привод рабочих органов —  

гидравлический.
Габаритные размеры (Д, В, Ш) — 

не более 8,4х2,55х3,54 м.
Масса машины (полная) —  

не более 29 500 кг. 
Масса машины (снаряжённая) — 

не более 18 500 кг.
Шасси — КАМАЗ 6522 6х6*.
«СпецТрансМаш» постоянно раз-

рабатывает новые СЗМ: появляются 
новые возможности в обработке ма-
териалов, технологические процессы 
изготовления позволяют упростить 
и уменьшить конечную стоимость 
продукции, разрабатываются новые 
принципы контроля в системе управ-
ления происходящими процессами.

гидроприводе с активной обратной 
связью. Это позволяет заряжать её 
разнообразными рецептами без 
предварительно выполненной ка-
либровки. Автоматическая система 
управления такого типа обеспечи-
вает полное соблюдение технологии 
создания смеси вне зависимости 
от температуры внешней среды и из-
носа гидравлического оборудования.

Машина была разработана для ра-
боты в тяжёлых условиях и для пере-
мещения по дорогам с ограниченной 
проходимостью.

Машина соответствует требова-
ниям действующих правил и нор-
мативов, утверждённых органами 
Ростехнадзора. СМСЗУ обладает 
компактными размерами, устойчи-
востью и хорошими эксплуатацион-
ными характеристиками. Электро-
гидравлическая система управления 
позволяет контролировать большин-
ство технологических параметров 
процесса заряжания и  управлять 
технологическим оборудовани-
ем СМСЗУ в автоматическом ре-
жиме. Машина построена на базе  
КАМАЗа с двигателем, соответству-
ющим современным экологическим 
стандартам.

В основу данной разработки по-
ложены следующие системотехниче-
ские принципы: 

Компания «СпецТрансМаш» ор-
ганизовала в Новокузнецке про-
изводство смесительно-зарядных 
машин. Они предназначены для раз-
дельной транспортировки к местам 
производства взрывных работ не-
взрывчатых компонентов (эмульсии 
и  газогенерирующей добавки) для 
приготовления взрывчатых веществ 
непосредственно на объекте.

«Машины такого плана — штучный 
товар, выпуски единичные. С каждым 
заказчиком все моменты прорабаты-
ваются индивидуально. Потребность 
России в целом — порядка 50–60 
машин в год. И мы, находясь ещё 
только на старте проекта, планируем 
выйти на объём в 4–6 штук в год», — 
говорит директор ООО «СпецТранс-
Маш» Татьяна Парханюк.

Смесительно-зарядная установ-
ка включает в себя автоматическую 
систему управления и контроля, ко-
торая основана на электрическом 

654002, Кемеровская область - 
Кузбасс 
г. Новокузнецк, ул. Слесарная, 24
тел. гор.: 8 (3843) 993-219
тел. сот.: 8-985-500-2318
e-mail: dir@stm-ooo.ru 
www.stm-ooo.ru

* — По желанию заказчика объём 
ёмкости и шасси могут быть изменены.

СЗМ «СПЕЦТРАНСМАШ»: ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД
Современные разработки дают возможность создавать новые модели зарядных машин на платформе са-
мых разных грузовых автомобилей. Конструкторы смесительно-зарядных машин (СЗМ), предлагая эти ре-
шения, исходят из задач, возлагаемых на данную технику, а также особенностей её работы. Таким образом 
удаётся добиться максимальных функциональных возможностей.
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НЕДРА КАЗАХСТАНА 
ТАЯТ ЕЩЁ НЕМАЛО БОГАТСТВ
На многих месторождениях Казах-

стана добыча полезных ископаемых 
шла, ещё когда территория Республи-
ки являлась частью СССР, а в некото-
рых случаях ещё Российской империи. 
В качестве примеров можно привести 
Карагандинский, Экибастузский, Тур-
гайский угольные бассейны; запасы 
нефти в Тенгизе, Жезказганское ме-
сторождение меди и т. д. Именно они 
сейчас составляют «каркас» добыва-
ющей промышленности Казахстана. 
Подобный факт не может не вызывать 
опасений. Так, ещё в феврале 2020 
года на заседании правительства пре-
зидент казахстанского общества не-
фтяников-геологов Балтабек Куанды-
ков увидел в этом угрозу для развития 
отрасли. 

«Угроза сворачивания нефтегазо-
вой отрасли в некоторых регионах 
страны может возникнуть в последу-
ющие 10–15 лет. Благополучие нефте-
газовой отрасли создаётся благодаря 
трём гигантам: Тенгиз, Карачаганак 
и Кашаган. Однако и их потенциал 
тоже имеет предел. Через 20–30 лет 
это может привести к естественному 
спаду добычи нефти, поэтому важно 
уже сейчас целенаправленно увели-
чивать геологоразведочные работы, 
осваивать глубокие горизонты», — 
приводит слова г-на Куандыкова офи-
циальный информационный портал 
премьер-министра Казахстана. 

Аналогичная ситуация складывается 
и по твёрдым полезным ископаемым. 
По данным АО «Казгеология», в Вос-
точно-Казахстанской области отра-
ботаны крупные свинцово-цинковые 

месторождения (Шемонаихинское, 
Юбилейно-Снегирихинское и Зыря-
новское). К 2025–2040 гг. ожидается 
истощение запасов ряда таких круп-
ных месторождений, как Орловское, 
Малеевское, Тишинское и Риддер-Со-
кольное. По оценкам специалистов 
АО Казгеология», при текущем поло-
жении дел минерально-сырьевых за-
пасов хватит на ближайшие 20–30 лет.

Удастся ли обеспечить для «место-
рождений-старожилов» равноценную 
«смену»? Специалисты дают утверди-
тельный ответ на этот вопрос: недра 
Казахстана ещё не полностью разведа-
ны, и будущее готовит нам ещё немало 
новых открытий. 

Так, председатель правления наци-
ональной компании «КазМунайГаз» 
Магзум Мирзагалиев в свою бытность 
министром экологии, геологии и при-

ГЕОЛОГОРАЗВЕДКА В КАЗАХСТАНЕ: 
НА ПОРОГЕ ВЕЛИКИХ СВЕРШЕНИЙ? 

Казахстан является одной из крупнейших сырьевых держав в мире. В 2021 году на территории Республики 
добыли 111,7 млн тонн угля, 85,7 млн тонн нефти, 66 тонн золота, 21 819 тонн урана. Неудивительно, что 
больше половины всех доходов бюджета страны — поступления от продажи полезных ископаемых. Од-
нако запасы в недрах имеют свойство истощаться, и, чтобы не оказаться у разбитого корыта, нужно вкла-
дываться в геологоразведку. Это хорошо понимают в Казахстане, где последние годы ознаменовались 
настоящей революцией в этой сфере. 

ДОБЫЧА

Текст: Андрей Халбашкеев
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родных ресурсов отмечал, что есть 
хорошие шансы разведать новые золо-
торудные месторождения в Костанай-
ской области, на территории между 
Центральным и Восточным Казахста-
ном и в южной части страны. Новые 
свинцово-цинковые месторождения 
могут быть открыты в центре и на юге 
Казахстана и на Рудном Алтае. Кроме 
этого, есть перспективы и по воль-
фраму, молибдену, алюминию, олову 
и редкоземельным металлам. 

ПО ПУТИ РЕФОРМ 
Однако, чтобы эти запасы изме-

нили свой статус с «перспективных» 
на  «поставленные на государствен-
ный баланс», нужны инвестиции в ге-
ологоразведку. Нельзя сказать, что 
в этом отношении ничего не делалось 
последние года, однако даже руково-
дители Республики признают, что эту 
работу нужно активизировать. 

«Открытие месторождений Кашаган, 
Каламкас-море, Северная Трува и дру-
гие — это результат сейсмических ис-
следований, выполненных в  1990-е 
годы. На сегодня имеется целый ряд 
старых сейсмических данных, однако 
их качество и  детализация не  соот-
ветствуют современным требовани-
ям. Из-за этого потенциал глубоких 
горизонтов Каспия полностью не оце-
нен. Прикаспийский бассейн был 
и  остаётся привлекательным для ин-
весторов. В настоящее время многие 
отечественные и иностранные компа-
нии проявляют заинтересованность 
в геологическом изучении данного 
бассейна. В связи с этим требуется 

проведение современной сейсмораз-
ведки, что позволит получить обнов-
лённую геологическую информацию. 
Нами начата работа по активизации 
геологоразведки», — отметил Магзум 
Мирзагалиев, выступая на  заседании 
Правительства, на котором рассма-
тривался проект Концепции Государ-
ственной программы геологической 
разведки на 2021–2025 годы. 

Реформы действительно были про-
ведены и уже успели дать хороший 
результат. За образец было взято за-
конодательство Западной Австралии, 
а главным принципом стала либера-
лизация отношений в сфере геолого-
разведки. Председатель исполнитель-
ного комитета «Профессионального 
объединения независимых экспертов 
недр», генеральный директор ТОО 
GeoMineProgect Георгий Фрейман вы-
делил основные вехи реформ. В 2014 
году была принята «Программа 100 
шагов модернизации Казахстана», где 
74-й шаг предусматривал внедрение 
международных стандартов CRIRSCO, 
а 75-й — либерализацию Горного 
кодекса. В 2015 году было создано 
«Профессиональное объединение не-
зависимых экспертов недр» (ПОНЭН), 
был разработан новый кодекс KAZRC. 
В 2016 году Казахстан стал 10-м чле-
ном CRIRSCO, а в 2018 году вступил 
в силу Кодекс «О недрах и недрополь-
зовании», где был прописан переход 
со стандарта ГКЗ на кодекс KAZRC. 
На этот процесс законодатели отвели 
5 лет — с 2018 по 2023 гг. 

«Произошла существенная либера-
лизация процедур недропользования 

за счёт перехода на международный 
стандарт. Был внедрён принцип «пер-
вой заявки», когда тот, кто пришёл пер-
вым, и получает заявку, и существен-
но облегчён доступ к геологической 
информации. Кроме того, внедрена 
интерактивная карта недропользова-
ния. С 2018 года по ноябрь 2021 года 
выдано свыше 1 400 новых лицензий 
преимущественно на проведение по-
исковых и разведочных работ. То есть 
всплеск инвестиционной привлека-
тельности очевиден», — рассказал 
на  конференции «Рудник будущего» 
Георгий Фрейман.

Наконец, летом этого года было 
объявлено о создании национальной 
геологической службы. Этому пред-
шествовало долгое обсуждение прин-
ципов работы нового органа. По сло-
вам Георгия Фреймана, по  этому 
поводу существовало две радикаль-
но противоположные точки зрения. 
Профильное министерство видело 
в национальной геологической служ-
бе максимальную концентрацию всех 
элементов геологического изучения 
недр: от объявления площадей для 
недропользования до проведения 
разведки и утверждения запасов. 
С  другой стороны, профессиональ-
ное сообщество выступало за мини-
мизацию функций государственной 
службы до информационного обе-
спечения, создания и ведения наци-
онального банка геологических дан-
ных. Этот вариант, по мнению Георгия 
Фреймана, стал бы логическим про-
должением курса на либерализацию 
законодательства. 

ДОБЫЧА
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влечению максимальной прибыли, 
несомненно, придёт в противоречие 
с государственными интересами. По-
лезная с точки зрения частной компа-
нии информация в виде выявленных 
ресурсов вряд ли будет своевременно 
передана государству, как и не будут 
использоваться передовые методики 
и технологии… В целом ответствен-
ность за геологическую изученность 
страны всецело возлагается на госу-
дарство», — пишет Анвар Боранбаев.

В результате заявлено, что основной 
задачей Службы должна стать ком-
плексная сервисная поддержка инве-
сторов, которая будет выражена как 
раз-таки через предоставление откры-
того доступа к геологической инфор-
мации. Но в то же время государство 
не снимает с себя функций по прове-
дению геологоразведочных работ. Как 
отметил на круглом столе в парла-
менте Казахстана министр экологии, 
геологии и природных ресурсов РК 
Сериккали Брекешев, инвесторы вкла-
дывают свои средства в разведку ме-
сторождений «в тех странах, где госу-
дарство за свой счёт уже провело или 
проводит ранние стадии работ, где 
уже проведена база перспективных 
участков с прогнозными ресурсами». 

КТО «ПЛАТИТ ЗА МУЗЫКУ»? 
Реформы уже дали первые резуль-

таты, но перед отраслью ставят но-

В свою очередь, председатель 
правления АО «Национальная геоло-
горазведочная компания Анвар Бо-
ранбаев в статье «Геологоразведка: 
вопросы в  толпе восклицательных 
знаков и  план действий» отстаивает 
альтернативную точку зрения. По его 
мнению, геологическим изучением 
недр, особенно на ранних стадиях, 
должно заниматься государство, и эти 
работы должны финансироваться 
из бюджета вне конкурсных процедур.

«Зарубежный опыт показывает, что 
в подавляющем большинстве стран 
мира существует чёткая граница в об-
щем процессе изучения недр, разде-
ляющая преимущественные интересы 
государственных геологических служб 
и частных компаний. В сфере госу-
дарственных организаций находятся 
региональные геологические исследо-
вания. Из частного сектора поступает 
подавляющая часть средств в  соб-
ственно разведку, добычу и освоение 
месторождений… Геологическая ин-
формация должна быть объективной 
и открытой для специалистов и экс-
пертов. Можно ли обеспечить пере-
численные преимущества организации 
геологоразведочных работ, если разре-
шить недропользователям, в том числе 
частным компаниям, проведение са-
мых важных начальных региональных 
и поисково-оценочных работ? В этом 
случае сущностная цель бизнеса по из-

вые амбициозные задачи. Основные 
из  них перечислены в Государствен-
ной программе геологической раз-
ведки на 2021–2025 гг. Среди них по-
вышение геологической изученности 
территории Казахстана, восполнение 
минерально-сырьевой базы, науч-
но-исследовательское обеспечение, 
информатизация и цифровизация 
отрасли, развитие инфраструктуры 
геологической отрасли, кадровое 
обеспечение. В результате к 2025 году 
ожидается повысить показатели геоло-
го-минерагенического картирования 
с 25,8 до 37%, выявить порядка 50 
перспективных площадей твёрдых по-
лезных ископаемых, увеличить охват 
геологической изученности осадочных 
бассейнов: освоенных — до 60%, ма-
лоизученных — до 10%, сообщает пор-
тал egemen.kz. За счёт этого должен 
произойти прирост прогнозных ресур-
сов: золота — на 200 тонн, меди  — 
на 5 млн тонн, урана — 50 тыс. тонн, 
углеводородов — на 700 млн тонн. 
А численность специалистов в геоло-
горазведке должна увеличиться с 190 
тысяч до 250 тысяч человек.

Понятно, что решить такие зада-
чи без серьёзного финансирования 
невозможно. Всего на реализацию 
данной Госпрограммы планируется 
выделить 200 млрд тенге из государ-
ственного бюджета и привлечь около 
800 млрд тенге частных инвестиций. 
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ле иностранные. И на последнем этапе 
свою роль должны сыграть либерали-
зация законодательства и переход на 
международные стандарты. Конечно, 
многое будет зависеть от изменения 
политической и экономической конъ-
юнктуры, но пока первые результаты 
обнадёживают.

ТЕХНОЛОГИИ 
НА СЛУЖБЕ ГЕОЛОГОВ 
Казахстанские недропользователи 

активно используют зарубежные ме-
тодики и оборудование для геолого-
разведки. Благодаря этому для поиска 
полезных ископаемых используются са-
мые современные и сложные методы, 
в том числе спутниковые технологии. 
Здесь Казахстан, по словам Анвара Бо-
ранбаева, налаживает сотрудничество 
с зарубежными геологическими служ-
бами: USGS, BGS и др. В этих странах 
давно и успешно используют космиче-
ские технологии для поиска полезных 
ископаемых по всему миру, прогноза 
землетрясений и других задач. При-
меняя зарубежный опыт в Казахстане, 
местные геологоразведочные компа-
нии за счёт государственного бюджета 
провели геохимическое картирова-
ние в Жезказганском рудном районе 
на площади 137 000 км2. В результате 
удалось выявить перспективные участ-
ки по меди и золоту. Для постановки 
на учёт там будут проведены поиско-
вые работы. Кроме того, материалы 
дистанционного зондирования Земли 
на площади 75 000 км2 были исполь-
зованы при проведении региональных 
геолого-съёмочных работ. 

«С использованием спутниковых 
технологий можно оперативно вы-

Таким образом, успех проекта на-
прямую зависит от того, сколько ин-
вестиций удастся привлечь.  Впро-
чем, сумма в 800 млрд тенге — это 
ни в  коем случае не «благодушные 
мечтания». И главная ставка делает-
ся, прежде всего, на международные 
компании. Казахстан с долей 46% 
лидирует в Центральной Азии по при-
току иностранных инвестиций, пишет 
международное информационное 
агентство «Казинформ». Больше всех 
в экономику Казахстана вложили Ни-
дерланды, США, Швейцария, Россия, 
Китай, Бельгия, Великобритания, Юж-
ная Корея, Турция и Франция.  Если го-
ворить о горнодобывающей отрасли, 
то здесь объём вложений также вырос 
на 18,3% в прошлом году. 

«В Казахстане внимание Геологиче-
ской службы США USGS сфокусирова-
но на тантале (Ta), ниобии (Nb), литии 
(Li), бериллии (Be), цезии (Cs) и других 
редкоземельных элементах. Не отста-
ют и другие страны и их геологические 
ведомства: АО «Росгеология» (Рос-
сия), BGS (Великобритания), JOGMEC 
(Япония), KORES (Южная Корея), DERA 
(Германия) и др. Помимо перечислен-
ных металлов, всем нужны также ин-
дий, скандий, стронций, рений, цезий, 
медь, алюминий, магний, цинк, ни-
кель, кобальт, марганец, уран, олово 
и другие металлы. Со всеми странами 
Казахстан сотрудничает на принципах 
синергии и взаимной выгоды», — пи-
шет Анвар Боранбаев. 

Таким образом, вырисовывается 
следующий алгоритм. Государство 
проводит первичную разведку, опре-
деляет перспективные участки, а уже 
затем приходят инвесторы, в том чис-

являть и оценивать минеральные 
ресурсы в любом интересующем ре-
гионе мира, поскольку ни для кого 
не секрет, что «из космоса видно 
всё и всегда». В связи с этим впол-
не разумна синергия космических 
и наземных методов разведки недр, 
которая позволяет выполнять ра-
боты «быстрее, точнее и дешевле». 
Определённые работы у нас прово-
дятся с  использованием космиче-
ских и других опережающих методов 
геологоразведки для выявления пер-
спективных участков», — комменти-
рует Анвар Боранбаев.

Продолжая тему современных тех-
нологий в геологоразведке, стоит 
отметить аэрогеофизические мето-
ды. Так, при проведении региональ-
ных геологосъёмочных работ в Цен-
тральном и Восточном регионах 
Казахстана проводились гравираз-
ведка, аэромагнитная и аэрогамма-
спектрометрическая съёмка на пло-
щади 75 000 км2 с применением 
новейших приборов, что позволило 
выявить соответствующие аномалии 
рудных зон.

Стоит отметить, что в этой сфере так-
же работают местные компании и ор-
ганизации из ближнего зарубежья, под 
которыми следует понимать Россию. 
Так, по словам Анвара Боранбаева, 
АО «Казгеология» подписало согла-
шения о сотрудничестве с АО «Казах-
стан Гарыш Сапары», АО «Националь-
ный центр космических исследований 
и технологий», ТОО «Центр дистанци-
онного зондирования», ГИС «Терра», 
ТОО Munay Gorizont, компанией Space 
Technologies (г. Казань) и др.

Санкции против России также мо-
гут пойти на пользу геологоразведке 
в Казахстане. Ряд западных компаний, 
свернув свои проекты в РФ, могут об-
ратить своё внимание на перспектив-
ный соседний рынок. Наконец, есть 
сценарий, когда из-за долгосрочного 
влияния санкций рынок северного со-
седа «съёжится», и тогда ещё больше 
компаний, в том числе российских, 
могут перенести свою деятельность 
в Казахстан. 

Таким образом, в Казахстане сложи-
лись удачные предпосылки для разви-
тия отрасли. Богатая минерально-сы-
рьевая база, заинтересованность 
государства, активность иностранных 
инвесторов, вновь обретённая поли-
тическая стабильность — всё это по-
зволяет говорить, что казахстанская 
геологоразведка находится на пороге 
великих свершений. Оправдан ли этот 
оптимизм? Время покажет.
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Символично, что тот самый гараж всё 
ещё существует, и сохранился он до на-
ших дней в виде «исторического звена» 
головного завода Nord Drivesystems, 
продукция которого сегодня исполь-
зуется по всему миру. Во многом — 
за счёт широкой сети присутствия сер-
висных партнёров, одним из которых 
выступает казахстанская компания  
ТОО «КазПривод».

ПРОДУМАННАЯ 
СХЕМА ПАРТНЁРСТВА
«Nord Drivesystems по праву счита-

ется одним из лучших производителей 
приводной техники в мире. Доказа-
тельством служит тот факт, что произ-
водитель был в числе первых, кто начал 
выпускать индустриальные моноблоч-
ные редукторы. Об этом свидетель-
ствуют и масштабы компании: сегодня 
в  одной только Германии действует 
4 завода: сборочный завод, а также за-
воды по изготовлению корпусов, валов 
и частотных преобразователей. Вдоба-
вок к этому Nord Drivesystems распола-
гает производственными мощностями 
в Италии США, Китае, Индии, а другие 
страны охватывает с помощью сервис-

ных партнёров», — рассказал директор 
ТОО «КазПривод» Бекзат Абдельдин.

Компания получила этот статус 
не  сразу: первые 5 лет работала 
на рынке в качестве дилера, а затем, 
после прохождения аттестации, по-
лучила сертификат о «повышении» 
до сервисного партнёра.

Сейчас команда ТОО «КазПри-
вод» поставляет широкий номенкла-
турный ряд продукции бренда Nord 
Drivesystems, среди них — редукторы и 
мотор-редукторы Unicase, Nordbloc.1, 
Universal, мощностью от 0,37 кВт до  
1 МВт, а также частотные преобразо-
ватели. 

Nord Drivesystems выпускает три се-
рии мотор-редукторов с высокими кру-
тящими моментами на выходном валу 
и высоким КПД. Всё оборудование об-
ладает высокой устойчивостью к  осе-
вым и радиальным нагрузкам и  до-
бивается высоких крутящих моментов 
до 100 000 Нм. Благодаря модульному 
принципу исполнения мотор-редук-
торы можно комбинировать со всеми 
двигателями из ассортимента Nord.

Также в линейке компании имеются 
промышленные редукторы Maxxdrive, 

предназначенные для эксплуатации 
в тяжёлых условиях. От других серий 
Maxxdrive отличают очень высокие 
крутящие моменты (от 15 до 282 тысяч 
Нм), бесшумный ход и длительный срок 
службы. Nord Drivesystems выпускает 
данную серию в виде цилиндрических 
или конических редукторов. Они вмон-
тированы в неразъёмный блочный кор-
пус, поэтому могут оснащаться боль-
шими подшипниками качения с низким 
коэффициентом трения и устойчивым 
к скручиванию неразъёмным блочным 
корпусом BLOCK.

ТОО «КазПривод» охватывает про-
мышленный сектор Казахстана, Узбе-
кистана, Киргизии и Туркменистана, 
в основном горно-металлургическую, 
строительную и пищевую отрасли. Стоит 
отметить, что сервисный партнер Nord 
Drivesystems доставляет своим клиен-
там приводную технику в кратчайшие 
сроки, даже не имея в своём арсенале 
собственного сборочного завода. Лока-
лизация производства приводной тех-
ники в Казахстане попросту нецелесо-
образна — ТОО «КазПривод» отлично 
справляется с текущими заказами бла-
годаря продуманной схеме партнёр-
ства с Nord Drivesystems и, в частности, 
грамотно выстроенной логистике. 

Стандартный заказ ТОО «КазПри-
вод» поставляет в течение 6–8 недель, 
из которых около 2–3 недель уходит 
на  сборку, ещё 2–3 недели — непо-
средственно на доставку. Компания 
имеет опыт и экстренных поставок: 
в случае аварийных ситуаций на пред-
приятии, связанных с выходом из строя 
приводной техники, специалисты мо-
гут привезти необходимую модель все-
го за полторы недели.

«ТОО «КазПривод» не просто приез-
жает к клиенту и предлагает редукто-
ры, а выявляет проблемы на конкрет-
ном объекте и предлагает их решить 
с помощью правильно подобранного 
оборудования. Редукторы на эксплу-
атируемых приводах изнашиваются 
регулярно, поэтому их необходимо пе-
риодически менять. Наши специалисты 
проводят расчёты по подбору модели, 
которая позволит увеличить срок служ-

ПО НЕМЕЦКИМ ПРАВИЛАМ
Для европейской промышленности весьма характерно начать работать в «гаражных» условиях, а затем 
разрастись до полномасштабного производства и завоевать звание бренда мирового уровня.
Подобная история произошла с компанией Nord Drivesystems: команда технических специалистов из го-
рода Баргтехайде под Гамбургом в 1969 году собралась… в гараже. И начала работать над созданием 
приводной техники для разных отраслей промышленности.
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бы номенклатуры приводной техники. 
Также они помогают предприятиям вы-
полнять доукомплектацию редукторов 
различными устройствами, например, 
стопорами обратного хода, датчика-
ми вибрации, температуры, тормоза 
и  тому подобное. Кроме того, по за-
просу клиента ТОО «КазПривод» может 
сделать редуктор подвесным, что по-
зволяет сэкономить место и миними-
зировать возможный ущерб. Другими 
словами, каждый заказ просчитывает-
ся в индивидуальном порядке. Отмечу, 
что крупные заказы проходят несколько 
проверочных этапов. Подбором обору-
дования занимается менеджер, но его 
работу обязательно проверяет высшее 
руководство — технический директор. 
После этого аналогичную работу вы-
полняют специалисты завода-изгото-
вителя. Мы, как и наш партнёр, очень 
дорожим своей репутацией, поэтому 
очень ответственно подходим ко всем 
заявкам от клиентов», — отметил ди-
ректор ТОО «КазПривод».

СЕРВИСНАЯ ПОДДЕРЖКА 24/7
Статус сервисного партнёра говорит 

сам за себя: наряду с поставкой ТОО 
«КазПривод» в режиме 24/7 оказывает 
техническую поддержку и сопровожде-
ние клиентов от этапа проектирования 
до момента отгрузки продукции. Для 
оказания сервисных услуг в городе Ка-
раганде у компании имеется собствен-
ная ремонтная база, где специалисты 
чинят крупные модели редукторов, 
проводят замену валов, подшипников.

«Мы доставляем оборудование 
на ремонтную базу, выполняем дефек-
товку, после чего составляем акт и от-
правляем клиенту, ускоренной достав-
кой заказываем запчасти и приступаем 
к работе. Заказчик получает отремон-
тированное оборудование — факти-
чески в зоне его ответственности лишь 
организация его отправки, всё осталь-

ное мы берём на себя», — пояснил гла-
ва компании.

Если заказчику необходимо произве-
сти ремонт сальников или, допустим, 
вентиляторов, ТОО «КазПривод» ока-
зывает сервисную поддержку непосред-
ственно на объектах: при необходимо-
сти сервисная бригада может выехать 
на место практически день в день.

В ТОО «КазПривод» работают высо-
коквалифицированные специалисты 
с техническим образованием, которые 
всегда знают, как помочь клиентам, 
в том числе проводят технические ау-
диты на объектах, по результатам кото-
рых выдают рекомендации по улучше-
нию производственного процесса.

«Наша сервисная бригада выезжает 
на ремонтные работы в любую точку 
Казахстана, Узбекистана и Киргизии. 
Не важно, прошёл гарантийный срок 
или нет, — наши специалисты всегда 
на  связи, поскольку их главная зада-
ча — поддерживать всё поставленное 
оборудование в работоспособном со-
стоянии. Чтобы иметь право называться 

высококлассными специалистами, со-
трудники ТОО «КазПривод» регулярно 
приезжают на завод Nord Drivesystems 
в Германию, где проходят повышение 
квалификации. Наш партнёр постоян-
но развивается, и, чтобы быть в курсе 
последних изменений, мы каждый год 
отправляем на завод по 1–2 работни-
ка. В течение двух недель они общаются 
с техническим персоналом немецкой 
компании, проводят сборку редукторов 
на «родной площадке», узнают из пер-
вых рук дополнительные нюансы этого 
процесса. И здесь, в Казахстане, транс-
лируют полученный опыт на предприя-
тиях своих клиентов», — прокомменти-
ровал Бекзат Абдельдин.

ДОБЫЧА

ТОО «КАЗПРИВОД» 
г. Караганда, ул. Гоголя 31 
Тел. +7(705)574-96-64, (705)622-84-42
zakaz@k-privod.kz
k-privod.kz На
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ЧТО СКАЗАЛ БЫ ГЕНРИ ФОРД?

ПЕРЕРАБОТКА

Если скрупулёзно подходить к вопросу, Генри Форд конвейер не изобретал. Он даже 
не был первым автомобилестроителем, который запустил этот механизм на своём 
производстве. Однако именно ему экономика обязана термином «фордизм», а ин-
дустрия — подходом, позволяющим существенно повысить производительность.  
«Модель Т» за два часа в начале XX века — это ведь настоящая революция.

Современные конвейеры, которые 
помогли американскому промышлен-
нику совершить небывалый производ-
ственный скачок и войти в мировую 
историю, являются атрибутом боль-
шинства производств. И вот век спустя 
этому двигателю прогресса самому 
требуется оптимизация. На поточном 
производстве рядом с конвейерами уже 
трудятся не люди, а роботы. Если же рас-
сматривать конвейер как транспорт для 
перемещения сыпучих материалов, то 
сегодня для предприятий актуален во-
прос: как бы сделать эту систему ещё бо-
лее производительной и эффективной?

ЧТО ЕСТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
РАБОТЫ КОНВЕЙЕРА?
Чтобы повысить эффективность ра-

боты конвейера, необходимо выявить 
проблемные, так называемые узкие, 

места и сосредоточиться на их устра-
нении. Региональный директор indurad 
GmbH Иван Корнеев предлагает вос-
пользоваться простой формулой, ос-
нованной на известном подходе про-
фессора Накадзимы, чтобы оценить 
общую эффективность конвейерного 
транспорта на предприятии.

«За основу берём общее календар-
ное время нахождения оборудования 
на  предприятии. Вычитаем из него 
потери на плановые остановки, на пе-
риодическое обслуживание, получаем 
чистое доступное время работы. Теперь 
учитываем потери, связанные с  неза-
планированными простоями: срабаты-
ванием концевого выключателя, разры-
вом ленты, забиванием течки и т. д.

Таким образом, мы получаем вре-
мя наработки оборудования. Дальше 
определяем потери, которые не ка-

саются чисто механических аспектов 
работы конвейера. Как правило, это 
эксплуатация с показателями нагрузки 
ниже средних. В результате мы опре-
делим чистое время работы оборудо-
вания, но и это ещё не всё. Мы не мо-
жем отбросить такой параметр, как 
потери качества конечной продукции, 
связанные с неэффективностью рабо-
ты конвейерного транспорта.

Зачастую вышеперечисленные нару-
шения в работе конвейерной системы 
приводят к потерям качества и/или ко-
личества конечной продукции. Оценив 
указанные потери, мы получаем воз-
можность определить такой интеграль-
ный параметр, как эффективное время 
работы оборудования, т. е. время, за 
которое оборудование действительно 
приносит коммерческую выгоду своему 
владельцу», — рассказал г-н Корнеев.

Текст: 
Кира Истратова
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Мировой стандарт общей эффективности оборудо-
вания, рассчитываемой по такой методике, составляет 
85%. В реальности же это обычно 50–60%. Иван Кор-
неев отмечает, что многие заказчики не могут с ходу 
оценить эффективность конвейерного оборудования 
на своём производстве и далеко не всегда чётко фик-
сируют существующие потери.

Но преимущества методики как раз и состоят в том, 
что на каждой из ступеней обозначились особенности 
работы конвейерного оборудования или его участки, 
которые лишают предприятие прибыли. Эти же пункты 
являются зонами пристального внимания производи-
телей систем автоматизации и мониторинга, потому 
что устранение этих проблем как раз и оборачивается 
возможностью оптимизации работы системы.

На основании собственного опыта и опыта своих 
клиентов специалисты indurad выделили три основные 
проблемы снижения эффективности конвейерного 
транспорта.

Во-первых, это незапланированные остановки, свя-
занные, как правило, со смещением ленты, её повре-
ждением или неправильным распределением матери-
ала на ленте.

Во-вторых, неэффективная эксплуатация оборудова-
ния: просыпи, проскальзывания и неравномерная или не-
полная загрузка, что ведёт к потере производительности. 

Третьей проблемой Иван Корнеев назвал неэффек-
тивное управление: по его мнению, традиционное 
управление производительностью конвейерной систе-
мы по весу далеко не всегда эффективно и создаёт ри-
ски существенного снижения производительности.

Компания предлагает осуществлять контроль произ-
водительности по объёму, тем самым исключая влия-
ние физических свойств материала (например, насып-
ной плотности) на производительность конвейерной 
ПТС и последующих технологических переделов. В из-
вестной степени такой подход является новшеством 
с точки зрения устоявшейся технологической парадиг-
мы, но он стоит того, чтобы попробовать.

«Главная особенность решений, которые представ-
ляет компания indurad GmbH, состоит в том, что они 
работают на основе радарных технологий. Наше реше-
ние представлено несколькими подсистемами — они 
могут быть установлены как отдельно, так и в допол-
нении друг к другу. Это и онлайн-мониторинг переме-
щаемого объёма материала на ленте, и возможность 
точно измерять скорость его движения, что позволя-
ет определять, есть ли проскальзывания, и принимать 
управленческие решения по снижению износа поточ-
но-транспортной системы.

Контроль положения ленты и величины свободного 
борта даёт возможность предотвращать внеплановые 
простои, связанные либо со сходом ленты, либо с её 
преждевременным износом и порывом. Всё это в со-
вокупности позволяет оптимизировать работы после-
дующих переделов, которые напрямую зависят от того, 
насколько качественно подаётся на них питание: рит-
мично, в соответствии с технологическими картами 
и так далее», — рассказал Иван Корнеев. 

ВОКРУГ КОНВЕЙЕРА
Производители конвейерного оборудования и со-

путствующих решений рекомендуют обращать внима-
ние на организацию производственного участка, где 

ПЕРЕРАБОТКА
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ные амортизирующие ролики и бал-
ки. Скажем, такое распространённое 
повреждение, как продольный разрыв 
конвейерной ленты, может возникнуть 
по ряду причин, но чаще всего это про-
исходит, когда на конвейер из  зоны 
загрузки прилетает нестандартный 
острый предмет, который и нарушает 
целостность ленты.

работает конвейерный транспорт: 
здесь есть возможности для увеличе-
ния продолжительности безаварий-
ной работы оборудования. Например, 
значение имеет конструкция приём-
ного бункера. Если транспортировать 
необходимо кусковой продукт, а вы-
сота падения большая (метр и выше), 
имеет смысл применять прорезинен-

«Чтобы предотвратить разрыв лен-
ты при падении продукта с большой 
высоты, стоит предусмотреть меньшее 
расстояние между роликоопорами 
или поменять роликоопоры на балки 
для увеличения пятна контакта с пада-
ющим на ленту продуктом», — такие 
рекомендации дают специалисты рос-
сийского АО «КМЗКО». 

По словам менеджера направления 
«Конвейерные компоненты» компа-
нии «Элемент» Александра Завад-
ского, повысить надёжность работы 
конвейера можно, установив системы 
центрирования и системы контро-
ля состояния ленты: оптические или 
с индукционными лентами, которые 
должны оповещать об её обрыве. Ка-
чественная футеровка барабанов по-
зволит обеспечить лучшее сцепление 
ленты и барабана, тем самым предот-
вратив проскальзывание ленты и не-
много снизив её рабочее натяжение. 
Специалист также обращает внима-
ние на специальные приёмные столы 
и амортизирующие ролики, которые 
устанавливают в загрузочной зоне 
конвейера: они помогают снизить 
ударную нагрузку падающей породы 
на ленту. 

Директор и соучредитель ООО «Хош 
Рус» (дочернее предприятие немец-
кой компании HOSCH, изготовитель 
очистительных скребков для ленточ-
ных конвейеров) Дмитрий Девятов 
акцентирует внимание на том, что 
не менее 30% от суммарного воздей-
ствия всех разрушающих ленту фак-
торов составляет абразивный износ. 

ПЕРЕРАБОТКА
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ПЕРЕРАБОТКА

Надлежащая очистка ленты от остатков транспортируе-
мого материала является первостепенной задачей при 
минимизации её износа.

«Нам доводилось работать с самыми разными лен-
тами различных марок и производителей. И везде мы 
видим одну и ту же проблему: износ поверхности лен-
ты из-за абразивного воздействия транспортируемо-
го материала. Надлежащая очистка ленты от остатков 
транспортируемого материала заметно снижает её 
износ.

При недостаточной очистке эти остатки, во-первых, 
«травмируют» само полотно, разносятся по конвейе-
ру, а во-вторых, заштыбовывают ролики и в итоге бло-
кируют их вращение, увеличивая тем самым абразив-
ный износ ленты ещё больше. Контакт ленты с этими 
неподвижными роликами создаёт дополнительные по-
вреждения.

Конечно, степень износа зависит от характеристик 
самого транспортируемого материала. Скажем, если 
мы говорим о железорудной продукции, износ будет 
наиболее существенным и заметным. Но проблема эта 
актуальна абсолютно для всех производств и каждого 
конвейера», — объясняет Дмитрий Сергеевич.

По его словам, фактически на всех современных 
предприятиях сегодня работают те или иные системы 
для очистки конвейерной ленты. Кто-то устанавливает 
кустарные изделия, где в роли скребка выступает кусок 
старой ленты, а кто-то выбирает более эффективные 
решения.

По опыту HOSCH, очистительные скребки способны 
удалить до 99% налипшего материала и заметно про-
длить жизнь как конвейерной ленты, так и роликов, при 
том что в общей себестоимости конвейера доля затра-
ты на эффективную очистку минимальна.

«Продлению срока службы конвейерной ленты спо-
собствует и установка центрирующих роликов. Тут 
формируется взаимная зависимость: чем меньше сход 
ленты, тем качественнее удаётся очистить её с помо-
щью скребка; а чем чище лента, тем меньше сход. Оче-
видно, что при существенном сходе ленты её борта на-
чинают контактировать с рамой конвейера, что также 
становится причиной износа. Центрирующие механиз-
мы позволяют эффективно и оперативно решить эту 
проблему», — комментирует Дмитрий Девятов.

О том, что системы центрирования ленты способ-
ствуют увеличению продолжительности срока службы 
и, как следствие, эффективности конвейерных систем, 
говорят и специалисты TechnicGum Polymeres (входит 
в MLT, продукцию MLT в Казахстане представляет ТОО 
«Бигудэн»). Компания предлагает систему автоматиче-
ского центрирования ленты StarTracker в комплектации 
с роликами на кольцах из резины или же из полиурета-
на в зависимости от применения.

«На наш взгляд, самые опасные системы центриро-
вания оснащены направляющими роликами, устанав-
ливаемыми по краю ленты. В 90% случаев происходит 
блокировка этих роликов, и, когда лента соприкасает-
ся с ними в процессе работы конвейера, она разреза-
ет ролик пополам. Разрезанный ролик имеет острые 
края, которые, как бритва, режут конвейерную лен-
ту», — объясняют специалисты TechnicGum Polymeres. 

По мнению специалистов, выходом из этой ситуа-
ции может стать установка центрирующей станции. 
Например, станция StarTracker оснащена центральным 
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ности службы элементов конвейера. Но 
важно также оперативно вернуть к ра-
бочему состоянию вышедший из строя 
компонент: как мы говорили выше, 
незапланированные остановы — одна 
из причин снижения эффективности 
конвейерного транспорта. Самым уяз-
вимым элементом является конвей-
ерная лента, на которую приходится 
и ударный, и абразивный износ. Если 
целостность ленты нарушена, традици-
онным способом её восстановления 

роликом и двумя боковыми, кониче-
ской формы, для жёлоба конвейера. 
Конический ролик автоматически 
адаптирует положение в зависимости 
от веса ленты, а также в зависимости 
от её скорости. Благодаря этому цен-
трирование ленты тоже выполняется 
в автоматическом режиме.

ВОССТАНОВИТЬ ЦЕЛОСТНОСТЬ
Перечисленные выше решения спо-

собствуют увеличению продолжитель-

является вулканизация. Традицион-
ным, но не единственным. 

«Один из наших заказчиков, чьё гор-
нодобывающее предприятие распола-
гается на Ближнем Востоке, много лет 
сталкивался с одной и той же пробле-
мой: через несколько недель в месте 
вулканизационного соединения воз-
никали трещины.

Каждые три месяца это предприятие 
вулканизировало ленту — не по причи-
не износа, а из-за непродолжительно-
го срока службы вулканизации. А это 
длительные простои, плюс регулярные 
затраты на восстановление ленты», — 
рассказал директор представитель-
ства MLT в СНГ и странах Прибалтики  
Фабиен Терра, объясняя почему клас-
сическая вулканизация не всегда ока-
зывается оптимальным решением.

В данном случае свою роль сыграл 
ближневосточный климат: жаркий 
и  пыльный, недружелюбный для вул-
канизационной резины. Да и вообще, 
объясняет г-н Терра, вулканизация будет 
эффективна при соблюдении множе-
ства условий, среди которых: идеальная 
чистота (почти вакуумное помещение), 
качественные химикаты и резина, а так-
же надлежащее качество самого пресса. 
Соблюсти все эти требования сложно, 
а порой и вовсе невозможно. 

Специалисты MLT предлагают аль-
тернативу вулканизации — гибкие ме-
ханические соединения. Флагманское 
решение компании — SUPER-SCREW®: 
изделие представляет собой гибкую 
резиновую оболочку, закрепляемую 
винтами непосредственно на ленте. 
Принципиально, что решение сра-
зу готово к установке. Процесс очень 
простой: нужно ослабить ленту, снять 
с  неё несколько сантиметров резины 
и привинтить SUPER-SCREW®. После 
этого конвейер можно запускать вновь. 
Вспомогательное оборудование — шу-
руповёрт и скивер. На всё про всё ухо-
дит не более двух часов, то есть про-
стой существенно сокращается.

В целом же, по словам Александра 
Завадского, принципиальная модер-
низация конвейеров в обозримом бу-
дущем не просматривается: это не IT, 
где существенные изменения и инно-
вации внедряются каждый день. Так 
что по сей день промышленные пред-
приятия работают с «наследством Ген-
ри Форда». Зато, продолжает специ-
алист «Элемент», в конвейерных 
компонентах планомерно происходит 
усовершенствование материалов, по-
вышающее срок их службы, а также но-
вовведения, связанные с улучшением 
геометрии и повышением прочности 
запасных и изнашиваемых частей.

ПЕРЕРАБОТКА
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При проектировании и эксплуатации 
конвейерного транспорта учитывают-
ся многие факторы, наряду с другими 
оценивается угол естественного откоса 
продукта, требуемая мощность элект-
родвигателя и допустимое усилие натя-
жения ленты. Так, понимание объёмно-
го расхода материала имеет довольно 
важное значение как на этапе загрузки 
конвейерной линии, так и построения 
оптимальной логики управления режи-
мами её работы в процессе производ-
ственной эксплуатации.

И в то же время, на практике объём 
сыпучего материала оценивается крайне 
редко или же оценивается в недостаточ-
ной мере. А в каждодневной работе это 
приводит к проблемам на последующих 
участках производственного транспор-
та. Все мы знаем, что объём сыпучего 

продукта определяется отношением его 
массы к плотности. И в зависимости 
от  типа материала немаловажное зна-
чение также имеют и другие его характе-
ристики, такие как размер частиц, физи-
ческие свойства, пористость.

Для измерения массы сыпучих мате-
риалов на практике традиционно при-
меняются конвейерные весы. Но для 
устройства весового участка на линии 
требуется физическое (контактное) сек-
ционирование ленты конвейера и  де-
монтаж роликоопор. Конвейерные весы 
определяют только массу сыпучего ма-
териала, и их применение для косвен-
ного измерения его объёмного расхода 
не даёт корректного результата. Напри-
мер, плотность продукта принимается 
постоянной величиной, хотя в большин-
стве случаев это не так. Плотность может 
быть неоднородна и изменяться из-за 
разной структуры и свойства продукта 
или вообще не может быть рассчитана 
достоверно. Помимо этого, материал 
может транспортироваться по конвей-
еру в разуплотнённом состоянии, тем 
самым его перемещаемый объём будет 
больше, чем объём в уплотнённом (то-

варном) виде. Так же и форма насыпно-
го навала на ленте, определяемая среди 
прочего пористостью материала, ока-
зывает влияние на расчёт фактического 
объёма перевалки на конвейере. А при 
эксплуатации линии в уличных условиях 
требуется учитывать погодные факторы 
(влажность воздуха, дождь, снег, туман), 
влекущие дополнительные корректи-
ровки.

Если при всех этих неопределённо-
стях, с которыми приходится иметь 
дело на производстве, конвейерные 
весы являются единственным сред-
ством измерения, то с большой долей 
вероятности можно сказать о наличии 
значительных расхождений в оценке 
объёмного расхода сыпучего продукта. 
Достоверные же измерения фактиче-
ского объёма возможны с помощью ла-
зерных сканеров LiDAR (Light Detection 
and Ranging), реализованных на циф-
ровой платформе LaseBVC.

Координатно-временная система ла-
зерного 2D-измерения LaseBVC — Bulk 
Volume Conveyor производства LASE 
Industrielle Lasertechnik GmbH (Герма-
ния)  — предназначена для бесконтакт-
ного сканирования профиля и объёма 
сыпучих материалов, транспортируе-
мых навалом на ленточных конвейерах, 
пластинчатых питателях. Надёжный кон-
структив, высокое разрешение, скорость 
замера, инновационная технология 
фильтрации оптических помех (неплот-
ный туман, дождь, снег, запыление) 
позволяют организовать онлайн-учёт 
объёмного расхода инертного продукта 
в промышленных условиях. Способ ос-
нован на измерении времени возврата 
импульса ИК-излучения при отражении 
от объекта и скорости движения ленты. 
Он не предусматривает физического 
контакта с сыпучим материалом и не за-
висит от его свойств (или других внеш-

ООО «ЛАЗЕ» 
398024, г. Липецк, проспект Победы, 29
Тел.: +7 (920) 516-1818
sales@lase-russia.com
lase-solutions.comНа
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БЕСКОНТАКТНОЕ ИЗМЕРЕНИЕ 
ОБЪЁМНОГО РАСХОДА СЫПУЧИХ ПРОДУКТОВ 
НА ЛЕНТОЧНЫХ КОНВЕЙЕРАХ
При поточной транспортировке сыпучих материалов на ленточных конвейерах нередко 
приходится иметь дело с проблемами в работе из-за превышения объёма загрузки ленты 
материалом выше её пропускной способности или объёма подачи, требуемого на последу-
ющем участке непрерывного транспорта. Это уже ведёт к простоям и требует вмешатель-
ства обслуживающего персонала. Увы, широко применяемые сегодня способы измерения 
массы материала не дают адекватного решения. Устранить такие проблемы позволяет но-
вый, иной подход для измерения объёмного расхода сыпучих материалов на ленточных 
конвейерах, основанный на бесконтактном лазерном сканировании координатного про-
филя продукта в динамике его потока.

Текст:
Илья Шилов,
канд. техн. наук, 
директор ООО «ЛАЗЕ»

Рис. 1
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них факторов, имеющих значение при 
взвешивании). Для интеграции данных 
объёмного расхода в MES-системы или 
АСУТП LaseBVC доступны общепромыш-
ленные интерфейсы связи и передачи 
данных: Ethernet TCP/IP, Profibus DP, 4-20 
мА, RS-422. При этом можно настроить 
до четырёх учётных точек (2D-сканеров) 
в параллельную работу с одной инже-
нерной станции шкафа управления.

Для отслеживания грузопотоков 
и учёта объёмного (массового) расхода 
сыпучих материалов в рабочем темпе 
их поточной перевалки на ленточных 
конвейерах (пластинчатых питателях) 
применяются лазерные 2D-сканеры 
(LiDAR) модели LASE 2000D-118-H в ком-
бинации с программным обеспечением 
расчёта и визуализации объёма и других 
релевантных данных LaseBVC. Лазерный 
2D-сканер жёстко монтируется над кон-
вейером в периметре роликоопоры 
(на любом открытом участке, в том чис-
ле на уклонах). При проходе продукта 
производится 2D-сканирование откры-
того профиля ленты конвейера в про-
екции к поперечной плоскости (со ско-
ростью до 300 сканирований в секунду). 
Таким образом, система обрабатывает 
координатные 2D-скан-профили ленты 
в двух её режимах (номинальная загруз-
ка и холостой ход). Взаимное исключе-
ние скан-профилей в потоке с извест-
ной скоростью ленты автоматически 
даёт точный объёмный (а при наличии 
плотности — массовый) расход сыпуче-
го материала, габаритную высоту нава-
ла, его распределение по ленте. Также 
высчитывается центр массы продукта и 
осевое смещение ленты в рабочей ди-
намике. Измерение объёмного расхода 
производится бесконтактно, не требу-
ет изменений конструкции конвейера. 
Встроенный нагреватель позволяет без-
опасно работать в широком диапазоне 
температур окружающей среды.

Лазерное измерение объёмного рас-
хода сыпучих материалов на конвейе-
ре на практике даёт ряд преимуществ, 
среди которых — возможность органи-
зации точки учёта на любых участках ли-
нии без необходимости изменения её 
конструкции. При этом обеспечивается 
прямой замер фактического объёма 
в потоке, что, в свою очередь, позволя-
ет выйти на максимальную пропускную 
способность конвейера в зависимости 
от загрузки, оптимизировать режим 
и скорость подачи продукта и органи-
зовать балансовый учёт материалов. 
Очевидно, что платформа объёмного 
измерения LaseBVC является идеаль-
ным инструментальным дополнением 
к традиционным конвейерным весам 

в разных отраслях промышленного 
применения. Измерение объёмного 
расхода продукта позволяет повысить 
эффективность работы конвейера 
и  свести к минимуму время простоя, 
тем самым сэкономить время и деньги. 
Оборудование характеризуется высо-
кой износостойкостью и надёжностью 
конструкции. Оно также не требует пе-
риодического обслуживания, что в ком-
плексной оценке определяет предельно 
низкую стоимость его владения.

Сегодня измерительные системы 
LaseBVC работают на предприятиях 

металлургической и горно-добываю-
щей промышленности России. В 2020– 
2021 гг. система прошла програм-
мы метрологической аттестации 
и  испытаний для включения в Фе-
деральный информационный фонд 
по обеспечению единства измерений. 
И с 18.05.2022 г. LaseBVC состоит в на-
циональном Государственном реестре 
средств измерений (Госреестр СИ) 
с № 85521-22 и каталожным названием 
«Системы измерительные контура, ско-
рости и объёмного расхода насыпного  
продукта».
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 LASE Industrielle Lasertechnik GmbH специализируется на производстве высокоточных промыш-

ленных лазерных (LiDAR) сканеров и разработке программных IoT-решений на их технологической 
базе, ориентируясь на задачи машинного зрения и искусственного интеллекта. Компания поставляет 
метрологические цифровые платформы для автоматического измерения (инвентаризации) объём-
ного расхода инертных грузов (сыпучих продуктов) на складах хранения, в их поточно-транспортной 
перевалке и в товарном грузообороте на ж/д и автотранспорте.

Справка

Рис. 2

Рис. 3
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Абразивный износ технологических трубопроводов — проблема для промышленности извечная, но все-таки 
решаемая. Один из самых разумных вариантов — подобрать альтернативу, которая будет иметь более ощути-
мый эффект, в особенности экономический.

Достойной заменой стандартным ме-
таллическим трубопроводам являются 
футерованные стеклопластиковые из-
делия от компании ООО «Трубопровод-
СпецСтрой». Специалисты компании 
легко аргументируют, почему могут ком-
плексно и полностью решить проблемы 
абразивного износа трубопроводов на 
всех стадиях технологического процесса 
промышленных предприятий и снизить 
расходы на эксплуатацию.

ЭТО СРАБОТАЕТ
ООО «ТрубопроводСпецСтрой» 30 лет 

занимается производством стеклопла-
стиковых труб и строительством не-
металлических коррозионно-стойких 
трубопроводов с особо сложными усло-
виями эксплуатации для транспортиров-
ки различных сред: от химически агрес-
сивных и абразивосодержащих сред 
до питьевой воды.

Футерованные трубы и детали из 
стеклопластика представляют собой 
многослойную конструкцию, каждый 
слой которой имеет свои характеристи-
ки и свойства в соответствии с выполняе-
мыми функциями.

Так, внутренний футеровочный слой 
обеспечивает герметичность, химиче-
скую или абразивную стойкость труб 
и деталей к воздействию транспортируе-
мого продукта. Наружный конструкцион-

ный слой из стеклопластика обеспечива-
ет механическую прочность и жёсткость 
труб и деталей при воздействии различ-
ных нагрузок, а также обеспечивает за-
щиту от внешнего воздействия агрессив-
ных сред.

Благодаря своим уникальным свой-
ствам стеклопластиковые футерованные 
трубы имеют множество преимуществ 
перед традиционными. Во-первых, 
стоимость владения такими трубопро-
водами в 5-летнем расчётном периоде 
сокращается в 3,5 раза по сравнению 
с металлическими. Продукция ООО «Тру-
бопроводСпецСтрой» отличается более 
продолжительным сроком службы: к при-
меру, в нефтегазовой отрасли металли-
ческие трубы в среднем эксплуатируются 
10–15 лет, на обогатительных фабриках 
и  комбинатах они работают в среднем 
1–3 года. Стеклопластиковые же трубы 
работают без замен 25 лет и более.

Во-вторых, стеклопластиковые футе-
рованные трубы не подвержены корро-
зийным процессам, они не разрушают-
ся при замерзании транспортируемого 
продукта. Также изделия не подвержены 
зарастанию за счёт низкого коэффици-
ента трения, а гидравлические потери 
сокращаются благодаря низкому коэф-
фициенту шероховатости.

В-третьих, производитель обеспечи-
вает запас прочности тела трубы и сты-
ка, тем самым позволяя гарантировать 
заявленное рабочее давление трубопро-
вода на протяжении всего срока служ-
бы. Ещё один приятный бонус — облег-
чённая конструкция трубы. В сравнении 
со стальными трубами продукция ООО 
«ТрубопроводСпецСтрой» легче в 4 раза.

Одно из важнейших достоинств 
стеклопластиковых труб — экономиче-
ский эффект — наблюдается особенно 
явно в сравнении с трубами из углеро-
дистой стали. Так для примера, в  ООО 
«ТрубопроводСпецСтрой» сопоставили 
затраты за 5 лет эксплуатации трубо-
провода из углеродистой стали марки 
09Г2С (Д 225 мм, толщина стенки 9 мм, 
1024 м) и стеклопластиковой трубы, 
футерованной резиной 3 мм (Двн 215 
мм, Р 1,0 МПа, 1024 м). Средневзве-
шенные затраты на владение трубопро-
водом за 5 лет для углеродистой стали 
составили 54 791 т. р., а для стеклопла-
стика — 15 749 т. р.

Кроме того, в ходе опытно-про-
мышленных испытаний специалисты  
ООО «ТСС» исследовали абразивостой-
кость обоих технологических трубопро-
водов. Испытания показали, что износ 
металлического трубопровода проис-
ходит за 14 месяцев. А износ стелопла-
стикового трубопровода вообще не был 
зафиксирован за исследуемый период. 

Таким образом, значительное сокра-
щение затрат на эксплуатацию стекло-
пластикового трубопровода обусловле-
но в большей степени его длительным 
сроком службы (более 10 лет). 

Использование стеклопластиковых 
футерованных трубопроводов даёт ощу-
тимую выгоду: предприятие может со-
кратить расходы на содержание трубо-
проводов в 3,5 раза. И это действительно 
существенная экономия, учитывая, что 
годовой бюджет фабрик на содержание 
трубопроводов составляет 5–7% статьи 
затрат на ремонт, ТО и модернизацию 
всего оборудования.

Тел. +7-342-233-8-227 
prom@tpss.ru
tpss.ruНа

 п
ра

ва
х 

ре
кл

ам
ы

 



ПРИЛОЖЕНИЕ К ЖУРНАЛУ «ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №4 (34) - 2022 • www.dprom.online
71

ПЕРЕРАБОТКА

ре
кл

ам
а 

ре
кл

ам
а 



ПРИЛОЖЕНИЕ К ЖУРНАЛУ «ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №4 (34) - 2022 • www.dprom.online
72

ЦПТ: КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ?

ПЕРЕРАБОТКА

«Годом рождения циклично-поточной технологии принято считать 1956-й, а появи-
лась она на одном из известняковых карьеров в Германии. С тех пор и сложилось 
это сочетание цикличного уборочного транспорта и поточного звена, с помощью ко-
торого горная масса доставляется до обогатительного производства», — напомнил 
главный технолог ООО «СПб-Гипрошахт» Сергей Решетняк, выступая на прошлогод-
ней конференции Intekprom в Екатеринбурге (Россия). 

Таким образом, ЦПТ уже за 60. 
Нельзя сказать, что последние деся-
тилетия были временем победонос-
ного шествия технологии: примеры её 
применения единичны, да и само ре-
шение не универсально. Однако в по-
следние годы несколько крупных пред-
приятий либо запустили ЦПТ, либо 
заявили о  своём намерении сделать 
это. Специалисты отрасли говорят, что 
технология эта перспективная, а объ-
ектов, где она могла бы найти приме-
нение, в странах СНГ не так мало. 

ЦПТ: КОМУ ЭТО НАДО?
Первое, на что обращают внимание 

специалисты, рассуждая о примени-
мости ЦПТ, — это глубина карьера 
и плечо откатки. А сравнивают ЦПТ 

чаще всего с технологией автомо-
бильно-бульдозерного отвалообра-
зования.

«Если добывающее предприятие 
эксплуатирует месторождение, где 
длина откатки составляет до 4 км, 
то  ему не  стоит смотреть в сторону 
ЦПТ, а вот тем предприятиям, где дли-
на откатки превышает 4 км, она может 
быть интересна», — объяснял дирек-
тор российского представительства 
Tenova Takraf Александр Великанов, 
спикер выставки Mining World Russia.

Специалист уточняет, что предпо-
сылкой к развитию ЦПТ является уве-
личение глубины карьеров и разрезов. 
А движение вглубь — это современная 
тенденция, её формирует увеличение 
производственной мощности совре-

менных предприятий. Так вот, автомо-
бильный транспорт, проезжая расстоя-
ние в 100 метров, способен подняться 
только на 8 м по вертикали. То есть 
уклон не может превышать 4 граду-
сов  — это «копеечные» показатели. 
Конвейер, особенно крутонаклонный, 
будет транспортировать горную массу 
значительно производительнее. 

Александр Великанов отмечает 
также, что при увеличении глубины 
карьера автомобильный транспорт 
становится всё менее выгодным 
по сравнению с конвейерным. Во-пер-
вых, самосвалы нужно «кормить», они 
работают на ДТ, а конвейер  — от элек-
тродвигателя, чей КПД по умолчанию 
выше. Во-вторых, для каждого само-
свала нужен экипаж — это четыре че-
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ловека, в то время как конвейер требует куда меньше-
го количества обслуживающего персонала. Ну и плюс 
расходники. Из самого заметного тут, конечно, шины: 
один самосвал — это шесть колёс, и это очень суще-
ственная статья затрат. 

Свои расчёты провели и специалисты ТОО «Казах-
станский институт содействия промышленности». 
По  их данным, автомобильный транспорт целесоо-
бразно использовать при глубине карьера до 200 м 
и дальности перевозок до 3 км. 

Далее аналитики «КазИнСоП» решили сравнить 
техническое оснащение для реализации поточной 
и  циклично-поточной технологии. По их расчётам, 
для работы по первой при годовой мощности карьера 
в 30 млн м3 предприятию потребуется три экскаватора 
с ёмкостью ковша 20 м3. Для транспортировки горной 
массы с глубины 100 м нужны 12 автосамосвалов гру-
зоподъёмностью 220 тонн. Если «копать глубже», парк 
придётся расширять: число автосамосвалов возрастает 
в два раза при углублении карьера на 100 м. То есть, 
чем глубже карьер, тем больше эксплуатационные за-
траты на карьерный транспорт и тем ниже производи-
тельность. 

Работу ЦПТ специалисты «КазИнСоП» просчитывали 
на примере карьера «Мурунтау». При той же годовой 
мощности 30 млн м3 для работы ЦПТ понадобится два 
экскаватора с 24-кубовыми ковшами, 4 автосамосва-
ла на 300 тонн и передвижная дробилка с часовой 
производительность 10 тыс. тонн в час. Специалисты 
рекомендуют к использованию шнекозубчатую дро-
билку, называя это оборудование энергосберегающим. 
Конвейер — крутонаклонный: за счёт такого решения 
уменьшается длина конвейерного тракта, сокращается 
время транспортировки. Таким образом, самым за-
метным эффектом внедрения ЦПТ в глубоком карьере 
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корректно: есть проекты, где авто-
транспорт будет единственным выгод-
ным способом транспортировки, и это 
не значит, что ЦПТ «проиграла».

Как бы то ни было, на карьерах 
в  странах СНГ наибольшую популяр-
ность сохраняет традиционная поточ-
ная технология. Почему? Специалисты 
НПО «Аконит» связывают этот факт 
с большими инвестициями, которых 
требует строительство инфраструкту-
ры ЦПТ. 

«ЦПТ внедряют не потому, что это 
«модно» или «популярно». Прежде 
всего речь идёт об экономическом 
обосновании. Увеличение количества 
проектов возможно только при нали-
чии спроса на добычу продукции и её 
поставку покупателю. Если, как в Хака-
сии, идёт сокращение объёмов добычи 
угля, то о каких предпосылках для раз-
вития проектов ЦПТ в регионе можно 
говорить? Другое дело — карьеры на 
Севере, где большие расстояния и глу-
бины добычи: здесь уже можно обо-
сновать инвестиции в ЦПТ», — добав-
ляет Сергей Кузнецов.

При этом специалисты НПО «Ако-
нит» соглашаются с тем, что данная 
технология является очень перспек-
тивной: по данным компании, внедре-
ние ЦПТ может снизить себестоимость 
транспортировки насыпных грузов 
до 40%. И в мире это решение приме-
няется очень широко, так что за ними 
будущее. 

становится резкое сокращение числа 
самосвалов; обо всех вытекающих от-
сюда последствиях мы уже говорили. 
Плюс к этому, сокращается удельное 
энергопотребление и технологиче-
ские простои, а производительность 
труда рабочих возрастает. Ну и как 
итог, себестоимость добычи руды сни-
жается на 30–40%. К тому же появля-
ется возможность увеличения глубины 
выработки до 1 км. 

Руководитель направления маги-
стрального конвейерного транспорта 
АО «НПО «Аконит» Сергей Кузнецов 
считает, что нужно учитывать не толь-
ко глубину выработки, но и заплани-
рованный срок жизни месторождения. 
По словам специалиста, рациональ-
но внедрять подобную технологию 
в  проектах, рассчитанных минимум 
на 10 лет.

«Если срок выработки карьера 10–
15 лет и больше, о ЦПТ задуматься 
можно и нужно. Также в проекте не-
обходимо обеспечить беспрерывную 
подачу материала, для этого в ЦПТ 
строят накопительные склады. Если 
есть опасность простоя оборудования 
и его «недогруз», то проект по внедре-
нию ЦПТ не окупится. Стоимость про-
стоя порой может оказаться дороже 
самого оборудования», — отмечает 
г-н Кузнецов. 

Специалист, кстати, считает, что тра-
диционное сравнение ЦПТ и транспор-
тировки автотранспортом не совсем 

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
ПОДХОД «МУРУНТАУ»
Рассмотрим проекты, где ЦПТ 

показала себя с лучшей стороны. 
Здесь, конечно, уместно вспомнить 
уже названный карьер «Мурунтау» 
(Узбекистан), который отрабатывает 
Навоийский горно-металлургиче-
ский комбинат. В своё время комби-
нат совершил революцию в отрасли, 
став одним из советских пионеров 
внедрения ЦПТ. Технологию успешно 
используют на объекте ещё с 1984 
года. Оборудование включает в себя 
две конвейерные циклично-поточ-
ные линии, обеспечивающие подъ-
ём горной массы на высоту 142 м. 
Подъёмные конвейеры комплекса 
установлены под углом 15°. Сегодня 
«Мурунтау» уже и представить нель-
зя без ЦПТ: за годы эксплуатации 
по конвейерным линиям из карьера 
подняли больше 1 млрд тонн. 

Но карьер продолжает расти. 
И  в  2009 году здесь приняли стра-
тегическое решение о переходе 
к  транспортированию горной массы 
комплексами ЦПТ с применением 
КНК (крутонаклонных конвейеров). 
В 2011 году здесь запустили уникаль-
ный комплекс «ЦПТ-Руда», созданный 
при активном участии Новокраматор-
ского машиностроительного завода. 
В состав комплекса входит крутона-
клонный конвейер КНК-270 произво-
дительностью 3 500 т/час. С его помо-
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щью можно поднимать горную массу 
на высоту 270 м под углом 37 граду-
сов. Проектная мощность комплекса 
составляет порядка 4 млн тонн руды 
в год. На реализацию этого небыва-
лого проекта предприятие решилось, 
поскольку здесь как раз сошлись все 
описанные выше условия. 

Глубина карьера уже превышает  
500 м, а в планах углубление до 1 000 м. 
Как мы говорили, для автотранспорта 
это запредельные показатели. К тому 
же для работы самосвалов нужна была 
рабочая площадь в рудной зоне, а что-
бы сохранить её при углублении ка-
рьера, пришлось бы разносить борта, 
что в условиях «Мурунтау» было фак-
тически нереально. 

Внедрение ЦПТ позволило пред-
приятию отказаться от 16 самосвалов 
190-тонников, а оставшиеся стали ра-
ботать на 30% производительнее, ведь 
плечо откатки сократилось. К  тому 
же улучшился микроклимат карьера: 
в глубоких выработках все выбросы 
спецтехники концентрируются внизу, 
и это ещё один повод сократить число 
автомобилей.

В общем, Сергей Решетняк впол-
не закономерно отметил, что «на 
«Мурунтау» совершили революцию 

в отрасли», а начальник рудника  
Фёдор Кравченко сказал, что «Мурун-
тау» всегда был полигоном для испыта-
ния новой техники и новых технологий». 

«Горняки Мурунтау совершили 
огромный технологический прорыв, 
внедрив у себя крутонаклонный кон-
вейер. Они показали всему миру, что 
нечего опасаться этой техники. Пре-
имущества её были известны давно, 
но все боялись применять КНК: каза-
лось, что внедрение обязательно бу-
дет сопряжено со сложностями и ри-
сками», — говорит Сергей Решетняк. 

ЦПТ И УГОЛЬ
При этом все понимают, что на Му-

рунтау добывают золото — востре-
бованный ликвидный продукт. Не зря 
золотодобывающую отрасль называют 
драйвером развития новых техноло-
гий: здесь уместно внедрять уникаль-
ные дорогостоящие решения, ведь они 
почти наверняка окупятся. А что если 
речь идёт о добыче менее дорого про-
дукта, например угля?

Для угольных разрезов ЦПТ так-
же применима, что доказывает опыт 
разреза «Богатырь» (Экибастуз, Ка-
захстан). Ожидается, что технологию 
запустят уже в этом году. 

На самом деле, где, как не здесь: 
в  1985 году разрез занесли в Книгу 
рекордов Гиннеса как объект с самой 
большой годовой производительно-
стью. «Богатырь» и сегодня является 
одним из крупнейших угольных разре-
зов в мире. Параметры разреза — 5 
на 4,5 км, глубина — порядка 300 м, 
есть перспектива углубления до 400. 

Долгие годы на разрезе использова-
лась авто-железнодорожная техноло-
гия. То есть отгрузка идёт с помощью 
электрических и гидравлических экс-
каваторов большегрузных самосва-
лов, которые везут уголь до пунктов 
формирования штабеля. На отгрузке 
работают роторные экскаваторы, их 
на разрезе пять единиц. Уголь грузит-
ся непосредственно в железнодорож-
ные полувагоны.

«Месторождение у нас имеет конусо-
образное залегание до 600 м, промыш-
ленные запасы признаны до 400 м. Же-
лезнодорожный транспорт рентабельно 
использовать до глубины 200 м. При-
менение его на большей глубине ведёт 
к резкому увеличению стоимости про-
дукции. И нам нужно было найти реше-
ние для минимизации себестоимости.

В 1998 году была создана рабочая 
группа, которая проанализировала 
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передовые технологии во всём мире. 
Выбирали из пяти вариантов и пришли 
к технологии автоконвейерной.

Мы уходим от таких операций, как 
расформирование порожнего со-
става, погрузка и вывод его наверх, 
взвешивание, дозировка, формиро-
вание. Благодаря ЦПТ всё это будет 
происходить в одно касание: двой-
ник заходит на место погрузки, пред-
усмотрена скоростная точная погруз-
ка. К тому же мы получим улучшение 
качества: если сейчас у нас во вну-
трикарьерных усреднительных скла-
дах разброс зольности достигает 6%, 
то на приповерхностных складах он 
составит не более 2%. Потребитель 
получит равномерное качество, что 
очень важно для энергетиков. Время 
оборота вагонов мы сократим почти 
в три раза, за счёт этого производ-
ственную мощность предприятия 
удастся увеличить на 8 млн тонн: 
если сейчас это 32 млн тонн, то будет 
40 млн тонн», — рассказал главный 
менеджер проекта ЦПТ ТОО «Бога-
тырь Комир» Сергей Угаркин. 

По проекту транспортировка угля 
по новой технологии будет идти так. 
Самосвалы будут доставлять уголь на 
дробильно-перегрузочный пункт — та-
ковых предусмотрено четыре. Прошед-
ший дробление уголь по конвейерам 
будет доезжать до главных подъёмных 
конвейеров, которые и  доставят его 
на усреднительный склад. 

Уже понятно, что ЦПТ — это техно-
логия для объектов-гигантов. В России 
тоже есть разрез-рекордсмен — Бо-
родинский (расположен в Краснояр-
ском крае, входит в состав «СУЭК»). 

Это самый крупный угольный разрез 
в России, в 2016 году здесь отгрузили 
миллиардную тонну угля. Но это осо-
бенный объект: глубина залегания 
полезного компонента не превыша-
ет 100 м, при этом мощность пласта 
достигает 45 м. Как и на «Богатыре», 
на  Бородинском разрезе добывают 
энергетический уголь. Однако специ-
алисты ОАО «СУЭК-Красноярск» счи-
тают, что внедрение на объекте ЦПТ 
будет экономически обосновано.

Исходят эксперты из того факта, 
что конкуренция на рынке поставщи-
ков энергетического угля в последние 
годы резко обострилась. Это значит, 
что предприятиям необходимо вне-
дрять более эффективные технологии 
добычи и транспортировки полез-
ного ископаемого, чтобы оставаться 
на плаву.

В своей статье «Использование 
циклично-поточных технологий 
на  добыче угля в целях повышения 
операционной эффективности рабо-
ты разрезов» специалисты разреза 
Андрей Фёдоров и Денис Горев обо-
сновывают эффективность работы 
экскаваторно-автомобильного ком-
плекса на объекте. 

«Изучение опыта лучших мировых 
практик показывает, что более эф-
фективными являются технологии, 
предусматривающие транспортировку 
угля автомобильным транспортом до 
приёмного бункера, через который за-
гружается стационарный погрузочный 
пункт и откуда производится погрузка 
в железнодорожные вагоны.

При принятии решения об измене-
нии технологии и переходе на авто-
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ЦПТ НА РАЗРЕЗЕ «БОГАТЫРЬ» 
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транспорт возникает проблема, которая также требует 
пристального внимания и разрешения: при доставке 
угля к приёмному бункеру, который, как правило, на-
ходится на поверхности разреза, используются съезды 
(выезды), имеющие достаточно большую протяжён-
ность и практически предельные для автотранспорта 
уклоны. Это приводит к тому, что автомобили работа-
ют в зоне повышенных нагрузок, а следовательно, их 
износ и удельные затраты на дизтопливо близки к мак-
симуму. 

В этом случае более эффективной альтернативой 
является применение циклично-поточной технологии, 
когда приёмный бункер располагается вблизи нижних 
добычных уступов разреза, а доставка угля от приём-
ного бункера до загрузочного пункта осуществляется 
конвейерным транспортом», — пишут авторы. 

РУДА НА КОНВЕЙЕРЕ 
Активное применение ЦПТ находит на железоруд-

ных карьерах, и в последние годы несколько крупных 
предприятий России внедрили эту технологию на сво-
их объектах. Впрочем, Оленегорский карьер «Олкона» 
в прошлом году отметил 40-летие ЦПТ на предприя-
тии: тогда, в 1981-м, это решение стало по-настояще-
му прорывным. Ещё в те годы решение оценивали как 
весьма успешное: удалось существенно снизить затра-
ты на транспортировку руды. Была в планах и вторая 
очередь, но в дело вмешалась перестройка. При этом 
глубина карьера всё увеличивалась, и уже в 2013-м 
на предприятии решили строить уникальный дробиль-
ный комплекс с КНК. Сейчас из двух ниток дробления 
ЦПТ правая законсервирована, левая работает во вре-
мя ремонта ДКК. 

КНК возведен в Оленегорском карьере с отметки 
минус 65 метров (площадка перегрузки подземного 
рудника) до корпуса крупного дробления ЦПТ (отметка 
+ 60 метров). Руда поставляется КНК в действующие 
конвейерные линии ЦПТ. 

«Мы разработали проект первого в России дро-
бильно-конвейерного комплекса циклично-поточной 
технологии транспортировки руды с использованием 
крутонаклонного (36 градусов) конвейера. Техниче-
ские решения позволили значительно сократить затра-
ты на  транспортировку руды автотранспортом»,  — 
с  гордостью говорят специалисты «СПб-Гипрошахт», 
которые разработали и реализовали этот уникальный 
проект. 

И, конечно же, отметим один из самых «свежих» про-
ектов в отрасли — запуск ЦПТ на Лебединском ГОКе 
«Металлоинвеста», который пришёлся на лето 2022 
года, на год 55-летнего юбилея ГОКа. А о начале работ 
комплекса ЦПТ компания объявила в 2017 году — всё 
это время шла большая стройка. 

Прежде на карьере работала традиционная схема 
транспортировки руды: экскаваторы грузили её в са-
мосвалы, те везли её на специальные узлы, где руду пе-
регружали в ж/д составы, которые и транспортировали 
полезное ископаемое на ОФ. Теперь же процесс орга-
низован так: самосвалы привозят руду, она измельча-
ется и уже в таком виде транспортируется с помощью 
конвейеров на поверхность, после чего отправляется 
на обогатительную фабрику. 

В состав комплекса ЦПТ, внедрённого на ЛГОКе, во-
шли 2 дробильных комплекса, 2 подъёмно-магистраль- ре
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ных конвейера общей протяжённостью 
свыше 3 км, а также 3 перегрузочных 
узла, 4 перегрузочных конвейера и бу-
ферный склад для хранения запасов 
железной руды. Для управления ком-
плексом на комбинате организован 
отдельный диспетчерский пункт.

В пресс-службе УК «Металлоинвест» 
отмечают, что внедрение ЦПТ позво-
лит транспортировать по меньшей 
мере 55 млн т руды в год. За счёт запу-
ска высокотехнологичного комплекса 
на Лебединском ГОКе смогут вовлечь 
в отработку свыше 400 млн т запасов 
железной руды.

При этом предприятие снизит не-
гативное воздействие на окружаю-
щую среду. По расчётам компании, 
на 33% сократится показатель по вы-
бросам пыли, к тому же будет образо-
вываться примерно на 20–40% мень-
ше вскрыши.

МЛАДШИЙ БРАТ
Таким образом, если комплексы 

ЦПТ внедряют, во многих случаях они 
показывают себя эффективным реше-
нием и приносят заметную оптими-
зацию затрат. Но до ЦПТ ли сегодня? 
Мы уже говорили, что такие проекты 
требуют огромных инвестиций. При-
мер описанных выше объектов под-
тверждает это: счёт идёт на миллионы 
долларов. Поэтому Сергей Кузнецов 
предлагает также обратить внимание 
на «мини-ЦПТ», проекты ДДК и маги-
стральные конвейеры». 

ДКК можно называть этаким «млад-
шим братом» ЦПТ: здесь задействова-
но похожее оборудование, да и пре-
имущества специалисты фиксируют 
примерно те же: сокращается количе-
ство перегрузочных пунктов, погру-
зочного оборудования и железнодо-
рожного транспорта.

ДКК два года назад запустили 
на другом крупном объекте «Метал-
лоинвеста»  — Михайловском ГОКе. 
Этот проект, опять же, называют уни-
кальным: задействован крутонаклон-
ный конвейер длиной 700 м, высота 
подъёма составляет 215 м, а угол 
подъёма  — 37 градусов. В целом 
же в состав комплекса входит более 
40 элементов, в том числе уже на-
званный КНК и дробильно-перегру-
зочная установка, расположенная на 
глубине более 200 м. Новый транс-
портный узел будет перемещать руду 
с самых нижних горизонтов карьера 
на поверхность. Уже запланировано 
строительство второй очереди ком-
плекса, по соглашению между «УЗТМ-
КАРТЭКС» (поставщиком оборудо-
вания) и «Металлоинвест» она будет 
завершена в 2023 году.

На другом МГОКе, Михеевском (ак-
тив «РМК», Россия), также работает 
ДКК, но функционирует она по не-
сколько иному принципу. Первичное 
дробление материала осуществляет 
гирационная дробилка производи-
тельностью 4,5 т/час, которая рас-
положена на промлощадке карьера. 
Дроблёная руда отправляется в бун-
кер, оттуда — на питатель, а после — 
на крытый конвейер, который транс-
портирует сырьё до самой фабрики. 
Протяжённость конвейера составляет 
1 545 м.

Рассказывая о преимуществах 
конвейерной транспортировки, 
специалисты предприятия говорят 
о  возможности совмещения эконо-
мических и экологических эффектов. 
Ещё на  этапе проектирования ГОКа 
авторы предусмотрели такое реше-
ние, которое позволило бы самосва-
лам не  покидать карьера, чтобы все 
выбросы оставались внизу, а машина 
экономила свой ресурс. 

«Полтора километра нужно прое-
хать руде, чтобы попасть с карьера на 
фабрику. Себестоимость транспор-
тировки конвейером — 22 рубля за 
кубометр, автомобильным транспор-
том — 80 рублей. Достаточно слож-
ный был проект, но разработчики 
с ним справились, мне приятно, что 
реализовала его российская компа-
ния»,  — поделился генеральный ди-
ректор МГОКа Александр Сизиков. 

АРГУМЕНТИРУЯ ПЕРСПЕКТИВНОСТЬ 
ВНЕДРЕНИЯ ЦПТ НА «МУРУНТАУ», 
ЧЛЕН-КОРР. АН СССР  
А. О. СПИВАКОВСКИЙ И ПРОФ.  
М. Г. ПОТАПОВ ДОКАЗАЛИ, ЧТО ПРИ 
УГЛУБЛЕНИИ КАРЬЕРА НА КАЖДЫЕ 
100 М ЗАТРАТЫ НА ТРАНСПОРТ 
ВОЗРАСТАЮТ ПРИ ИСПОЛЬЗОВАНИИ 
САМОСВАЛОВ В 1,5 РАЗА, 
А КОНВЕЙЕРОВ — НА 5–6%.

СПРАВКА

ПЕРЕРАБОТКА
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УНИКАЛЬНЫЕ ЧАСТИ ДЛЯ ВАЛКОВОЙ ДРОБИЛКИ 
СНИЗИЛИ СТОИМОСТЬ ПЕРЕФУТЕРОВКИ НА 30%

ПЕРЕРАБОТКА

В 2021 году успешно завершились испытания футеровок Element для валковой дробилки мелкого 
дробления Hazemag на одном из ГОКов в Северо-Западной части России. По запросу предприятия 
компания «Майнинг Элемент» разработала уникальные по конструкции и принципу работы футеров-
ки. Инженеры предложили решение, которое позволяет снизить стоимость одной перефутеровки 
до четырёх раз при более высокой ходимости броней. 

Альтернативные запасные и из-
нашиваемые части Element для 
горнорудного оборудования могут 
быть не просто аналогами ориги-
нальных деталей, но и их улучшен-
ными версиями. Причём улучшения 
касаются не только материалов 

изготовления. При необходимости 
компания предлагает создать со-
вершенно новую геометрию частей  
оборудования.

Такая работа проведена на одном 
из ГОКов со сложной по составу ру-
дой, свойства которой могут силь-

но варьироваться в зависимости от 
пласта. Поскольку извлекаются все 
её компоненты, требуется высокая 
степень измельчения. При этом ми-
неральные кристаллические при-
меси способствуют дополнительно-
му износу поверхности футеровок. 

КОГДА ОРИГИНАЛЬНЫЕ 
ЧАСТИ — ДОРОГО 
И НЕЭФФЕКТИВНО 
На мелкой стадии дробления за-

казчику было важно качество про-
дукта, поэтому ранее на валковую 
дробилку комбинат закупал исклю-
чительно брони от Hazemag. 

По словам руководителя на-
правления «Дробление и сорти-
ровка» в «Майнинг Элемент»  
Ивана Шунякова, при покупке до-
рогих OEM-деталей клиенты платят 
в  первую очередь за уверенность 
в  качестве и максимально возмож-
ную ходимость. Однако в этом случае 
из-за тяжёлых условий эксплуатации 
брони на два вала дробилки выходи-
ли из строя, переработав в среднем 
216 тыс. тонн. Новые на момент 2018 
года стоили $260 000 за каждую. За-
прос к Element был очевиден: снизить 
цену и увеличить ходимость. 

Команда «Майнинг Элемент» взя-
лась за проект и предложила не про-
сто создать и модернизировать ана-
лог броней, но разработать новый 
продукт. По техническому заданию 
заказчика производитель провёл ин-
женерные и технико-экономические 
изыскания в отношении показателей 
ходимости оригинальных футеровок 

+7 (812) 900-85-70
request@miningelement.com

www.miningelement.com

+7 (812) 245 09 97
info@nordfelt.fi
www.nordfelt.fi

Запросите список складских позиций 
«Майнинг Элемент», заполнив короткую форму 
через QR-код ниже:

Официальный дилер компании 
«Майнинг Элемент» в Казахстане – компания Nordfelt
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@MiningElement

Производитель запасных и изнашиваемых 
частей для горного оборудования
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для валковой дробилки и спроекти-
ровал альтернативный дизайн ча-
стей.

ПРИНЦИП «ЛЕГО»
Инженеры «Майнинг Элемент» 

отсканировали изношенные ориги-
нальные футеровки после их оче-
редного демонтажа. Специалисты 
выяснили, что большая часть на-
грузки и, соответственно, износа, 
приходится на дробящие сегменты. 
Нижнее основание после демонтажа 
остается практически нетронутым. 
В результате целую броню прихо-
дилось утилизировать из-за износа 
только зубьев. 

«После выявления наиболее изна-
шиваемых зон наши конструкторы 
предложили изменить геометрию 
зубьев, принцип сборки и материал 
дробящих сегментов в соответствии 
с условиями эксплуатации заказчи-
ка. Так мы спроектировали и создали 
футеровку, состоящую из двух ком-
понентов: основания и комплекта из 
шести дробящих сегментов, которые 
собираются по принципу «Лего». 
По мере износа зубьев можно ме-
нять только их, оставляя базовый 
сегмент на вале дробилки», — рас-
сказал о разработанном решении  
г-н Шуняков. 

После отгрузки, в июне 2021 года, 
сервисная команда ГОКа собрала 
сегменты для валковой дробилки 
согласно разработанной Element 
инструкции. Производитель гаран-
тировал наработку, равную средней 
ходимости оригинала, — 216 000 
тонн. По факту же брони наработали 

288 034 тонн. Таким образом, при-
рост наработки составил 33%. 

ДАЛЬНЕЙШИЕ 
УЛУЧШЕНИЯ
После удовлетворения перво- 

очередных задач заказчик запро-
сил дополнительные изменения для 
следующих поставок. Конструкторы 
«Майнинг Элемент» спроектиро-
вали второй комплект футеровок 
с дополнительным усилением край-
них крепёжных отверстий и с добав-
лением рым-болтов для облегчения 
монтажа. Заказчик при этом плани-
рует менять каждый из шести верх-
них сегментов на один вал по мере 
их износа, а не все сразу. Таким об-
разом, перефутеровка дробилки 
станет ещё дешевле. 

«Майнинг Элемент» — един-
ственный производитель на рынке 
альтернативных запасных частей 
для горнодобывающего оборудо-
вания, качество которых не уступа-
ет OEM-деталям, а цена выгоднее. 
Одна из особенностей работы ком-
пании — не просто подбор подхо-

дящих решений, но и их разработка. 
Если необходимо повысить качество 
готового продукта или срок службы 
частей, «Майнинг Элемент» пред-
ложит либо готовое решение, либо 
новый материал или дизайн детали, 
совместимый с оборудованием за-
казчика. 

Если у заказчика есть необходи-
мость модернизировать изнашивае-
мую часть для дробилки или создать 
уникальную деталь, подходящую 
к  конкретному оборудованию, по-
дайте заявку на 3D-сканирование. 
Свяжитесь с менеджером направ-
ления «Дробление и сортировка».  
cs@miningelement.com.
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